
Mónica Cortés (52) fue imputada del delito de homicidio por omisión, al no prestar los 

cuidados a una adulta mayor lo que conllevó su muerte. Tras el juicio oral logró demostrar 

su inocencia. Anunció una demanda al Estado. 
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MUJER INOCENTE ESTUVO 
4 MESES EN LA CÁRCEL 

MINISTERIO PÚBLICO NO PRESENTÓ LAS PRUEBAS “DE LA MANERA ADECUADA”.

INVESTIGAN SI INCENDIO 
EN RESTAURANTE 
FUE INTENCIONAL 

GREMIOS LAMENTAN 
AUSENCIA DE SEREMI 
EN ÁREA ECONÓMICA

DEBATE

Hicieron un llamado al ejecutivo a que, en el 
tiempo más breve posible, se nombre a una 
nueva autoridad en dicha cartera. 14

DEPORTES

 El jugador  venezolano se 
ha convertido en  una pieza 
clave al momento de anotar  
en el arco rival  y lo demostró  
en el encuentro frente  a 
Deportes Iquique, logrando 
un importante triunfo. 

22-23

06-07

JESÚS
RAMÍREZ

Propietario descarta que 
las llamas se iniciaran
en la cocina o que haya
existido alguna explosión.4-5
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EL BARÓMETRO

Tal como estaba planificado ayer se produjo el retorno de  
la intendenta Lucía Pinto  a sus labores y estuvo marcada por 
una serie de reuniones, sobre todo con sus asesores.  A las 17: 
00 horas reunión de gabinete, posteriormente recibió al alcal-
de de La Serena, Roberto Jacob  y posteriormente encuentro 
con el comité político. En todo caso, comunicaciones sólo 
envió una audiencia que tuvo con el nuevo Gobernador de 
la Provincia de  Elqui, Gonzalo Chacón, el cual fue nominado 
mientras ella  estaba con licencia.   “Si bien este es un enor-
me desafío, ha tenido un gran compromiso por promover 
un sello ciudadano muy potente en su gestión”,  indicó la 

autoridad tras reunirse  con Chacón. Aunque el vocero  de 
Gobierno Ignacio Pinto fue claro en plantear que aún   la 
intendenta no ha adoptado ninguna decisión política,  es 
claro que de aquí a octubre comienza   la cuenta regresiva, 
sobre todo para definir si aceptará o no  el desafío de una 
candidatura a gobernador regional y  con ello una primaria 
con el ex gobernador de Limarí, Darío Molina,  quien subió a 
su cuenta de Facebook un video  donde plantea la importan-
cia de realizar primarias y que no sean líderes  en Santiago 
quienes adopten la decisión. El mensaje fue grabado  en la 
Avenida del Mar  con el nombre de La Serena detrás. 

Sorpresa  causó la viralización de un video en redes sociales  donde se mostraba 
el altercado del  diputado  Daniel Núñez con un  Carabinero  quien le solicitaba la 
cédula de identidad. “¿Te negabas  a identificarte?, felicitaciones al Sub-teniente 
Cristián Torres Castillo que lo paró en seco  y a las personas que  apoyaron  el actuar 
de Carabineros”,  posteó una persona.  Desde el entorno  del parlamentario lamen-
taron la difusión luego que se trataría de un hecho  que  ocurrió durante  las últimas 
elecciones parlamentarias cuando concurrió a sufragar, pero  que nuevamente  
fue  difundido “para desprestigiar”  por quienes no  estuvieron  de acuerdo por la 
forma como el legislador del PC  enfrentó el conflicto de un colegio de Coquimbo 
que aún  se mantiene en paro. Cabe recordar  que Núñez  acompañó a  un grupo 
de alumnos y apoderados hasta la secretaria de educación  para dejar una carta 
al seremi de la cartera como una forma de encontrar una solución al conflicto.

Imágenes  antiguas

  Retomando labores

En la Municipalidad de 
Coquimbo están preocupados 
por la negativa imagen que se 
generó en el centro del puerto 
luego del asesinato  de un jo-
ven en plena calle Varela.  Lo 
que busca evitar la autoridad  
es que hacia el resto de la re-
gión y el país se genere  una 
radiografía de ciudad peligrosa 
y donde no se puede caminar 
tranquilo hasta de día, tal cual 
ocurrió  en Valparaíso con la 
muerte de un turista extranjero. 
Es por ello que  hoy a las 10: 30 
horas  en el sector Empalme, 
el alcalde  Marcelo Pereira en-
cabezará un punto de prensa  
junto al Gobernador  de Elqui, 
Gonzalo Chacón, Carabineros e 
Investigaciones  y personal de 
seguridad del municipio como 
una forma de dar a conocer el 
plan que se llevará a cabo en 
el área céntrica y frenar la sen-
sación de inseguridad. Ayer el 
alcalde Pereira se reunió con el 
Gobernador de la Provincia de 
Elqui, Gonzalo Chacón, con el  
propósito de generar iniciativas 
en materia de seguridad ciuda-
dana y   avanzar en materia de 
prevención del delito. “Hemos 
hablado de todos los lineamien-
tos que vamos a ver en materia 
de seguridad, este Gobernador va 
a ser de terreno y vamos a traba-
jar junto al alcalde en cada una 
de las comunidades, juntas de 
vecinos, clubes de adulto mayor 
para poder dar una sensación 
de seguridad a la gente porque 
la comunidad y Coquimbo lo 
necesita”, precisó Chacón. 

Estupor causó al  interior del Colegio Médico  re-
gional   la reciente  agresión de una doctora en 
Santiago. Es por ello que profesionales  en el frontis 
del hospital San Pablo del puerto  se movilizaron  
como una forma de dar a conocer su preocupación. 
A través  de una declaración pública no sólo dieron 
a conocer   la indignación por lo ocurrido en un 
recinto de Santiago, sino que  también por las  re-
cientes agresiones y hechos de violencia sucedidos  
durante el último tiempo en los distintos centros de 
salud de Chile.  Coincidieron que este tipo de suceso 
los  obliga , “a poner sobre la mesa, una vez más, la 
necesidad de abordar este tema con la urgencia y 
fuerza necesaria. Situaciones como la ocurrida en el 
Hospital Barros Luco el viernes pasado, donde una 
colega urgencióloga no sólo fue agredida, sino que 
en una acción totalmente alejada del buen criterio 

Médicos molestos

Puesta en 
escena en 
el centro

es detenida por Carabineros, y por orden de Fiscalía 
es llevada a control de detención.  Esto no sólo vul-
nera la integridad de la doctora, sino también de 
todo el equipo de salud, y de paso a los pacientes 
que ven como en pleno periodo de invierno, se saca 
a una médica de sus funciones alterando aún más el 
funcionamiento del servicio de urgencias”. Incluso, 
advierten que en el caso de la Región de Coquimbo  
más de un 90% de los funcionarios en salud ha su-
frido, o presenciado directamente al menos una 
situación de violencia en los últimos años, siendo 
esta una realidad inaceptable”. La visión del colegio 
de la orden  es que debe primar un  acuerdo social en 
salud. “Que todos comprendamos que el equipo de 
salud está para ayudar cuando más lo necesitamos, 
y que la mejor relación médico-paciente se da en un 
clima de respeto mutuo, confianza y compromiso”.  
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EDITORIAL

Encontrados comentarios tiene en las redes sociales una campaña 
sobre el antiretroviral que reduce el riesgo de adquirir el virus VIH 
dirigida a grupos de personas más posibilidad de contagio.

Entre ellas figuraban “trabajadores (as) sexuales y, personas trans y 
hombres que tienen sexo con hombres” y si bien es cierto, se informó 
que la iniciativa se había retirado, queda como tema central el aumento 
de casos de VIH.

La región no escapa a este mal y al pasado mes de julio 
se registraban 1.400 personas que son portadoras, de 
acuerdo con los registros del Servicio de Salud con un 
incremento anual de 41,3%.

A nivel nacional y esto resulta también preocupante 
hubo 4.000 casos entre el 2017 y el 2018, con un incre-
mento de 107%.

En esto se requiere poner mayor énfasis mediante cam-
pañas que rompan esquemas, que sacudan a la población, 
en especial entre los 20 y 29 años que es el rango de edad de mayor 
riesgo, lo que se ratifica en el porcentaje entregado anteriormente.

Hay que reconocer que estas son estadísticas comprobadas porque 
hay un gran porcentaje de personas que no conoce su estado y para 
ellos se implementó un test rápido que pocos son los acceden a ello. 
Se desconocen, además, las cifras de casos que puedan existir en la 
salud privada.

Resulta fundamental que se tome conciencia sobre los efectos de este 
flagelo en la sociedad y para ello es determinante que las campañas 

que se mantengan en el tiempo y estas sean asumidas 
de manera transversal, no sólo entre los sectores de 
más alto riesgo.

La educación es la más sólida base que pueden tener 
acciones como las que lleva a cabo el Ministerio de 
Salud y en ello hay que perseverar para disminuir tan 
alta estadística que exhibe el país, al mismo tiempo de 
establecer nuevos sistemas de pesquisas y mejorar el 
acceso a los tratamientos.

El sistema educacional puede transformarse en un valioso aporte, 
enfatizando en charlas educativas sobre orientación 

La región no escapa a este 
mal y al pasado mes de julio 
se registraban 1.400 perso-
nas que son portadoras, de 

acuerdo con los registros del 
Servicio de Salud con un in-

cremento anual de 41,3%.
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CARTAS

Paro de  
Profesores: Raya 
para la suma
Mario Alfonso Rojas Rojas

Rector Liceo  Gregorio Cordovez

La Serena

A poco de terminar un largo proceso 
de movilización docente que cerró las 
aulas por 50 días dejando  sin  clases 
a  600 mil estudiantes, bueno es sacar  
cuentas: expectativas v/s logros;  benefi-
cios v/s pérdidas. Siguiendo la reflexión 

de nuestro presidente  nacional, Mario 
Aguilar,  en lo “tangible” la  deuda  his-
tórica  continuará en una década de 
reflexión y análisis presupuestario que 
se mantiene inalterable por casi 40 años. 
La titularidad de las horas de extensión 
no es un beneficio general que alcance 
a todos. Aumento de seguridad docente, 
disminución de trabajo administrativo, 
sistema de desarrollo profesional no 
tiene una significación mayor ni especial: 
el trabajo administrativo inherente a 
la profesión tendrá que continuar ha-
ciéndose; la seguridad  docente no es, 
ni podrá ser tan diferente a la seguridad 
que una sociedad democrática ofrece 
a  sus ciudadanos.

Los logros “intangibles” son  “la  unidad 

gremial” que,  en las  bases, fue una clara 
señal de descontento e insatisfacción 
con las políticas educacionales actuales, 
pero que se niegan  desde el interior 
mismo de la directiva del Colegio de 
Profesores al dividirse y marcar ten-
dencias,  privilegiando el protagonismo 
personal por sobre los intereses de los 
50.000 profesores movilizados. El apoyo 
ciudadano de un 67%  que reconoce que 
el  Estado le debe  a los profesores de 
Chile, pero que el llamado a deponer 
la movilización y regresar a las aulas, lo 
transforma en decepción por falta de 
unidad de los líderes nacionales, por 
la incapacidad de ser firmes cuando 
se tienen las condiciones de exigir a 
las autoridades volver a la mesa de 

conversaciones, mejorar la oferta y re-
conocer que los profesores de Chile no 
son “patipelados”, sino profesionales. 

En resumen, dada la inversión de 
tiempo, la cantidad de afectados, la 
sensación  de abandono de padres y 
apoderados, la ganancia “tangible” es 
mínima y la “intangible”, por su propia  
condición,  es altamente variable.  La 
única conclusión verdadera es que el 
gremio debe ordenar su estructura y 
liderazgo. Es curioso que quienes ense-
ñan a vivir en democracia no valoren la 
esencia más pura de la misma como es 
la consulta, el respeto de las mayorías y 
la autoridad de los cargos.  En todo caso, 
una constante  en las movilizaciones 
desde el 2009  a la fecha.

HUMOR

Se necesita nuevo enfoque para
abordar y pesquisar el VIH
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que en el momento de los hechos, él 
se dirigía a la clínica, porque tuvo un 
accidente y se tuvo que devolver para 
ver qué estaba ocurriendo.

Consultado si conocía los trascendi-
dos que señalan que pudo haber sido 
intencional el incendio, indicó que 
estaba todo en investigación, “no se 
puede adelantar nada, lo único que 
se puede decir es que de la gente que 
andaba diciendo que hubo una ex-
plosión, nunca la hubo en la cocina, 
incluso cuando entramos estaban 
todos los artefactos intactos, nunca 
hubo una explosión”, aseguró.

Asimismo, reconoció que había cá-
maras interiores, pero el selector se 
quemó, pero se lo llevó Labocar y se 

Muchas dudas y cabos sin atar son los 
que circulan en torno al incendio que 
consumió el restaurante Timberhouse 
el fin de semana recién pasado, por lo 
que la investigación de los peritos dará 
luces de cómo se iniciaron las llamas 
que dejaron enormes pérdidas.

El propietario del local incendiado, 
Marcelo Sulantay, mencionó que tanto 
bomberos como peritos del Laboratorio 
de Criminalística de Carabineros, Labocar, 
eran los encargados de realizar pericias 
en su local tras el incendio y recordó 

Incendio en restaurante Timberhouse 
podría haber sido provocado

había nadie acá, porque el domingo 
se cierra, por eso que es medio raro. 
Detrás del estacionamiento siempre 
ha habido incendios, de indigentes que 
hacen fogatas, no es primera vez que hay 
llamas acá. Detrás del Huentelauquén 
una vez incendiaron un árbol, hace 
tres años detrás del Timber también 
incendiaron unos árboles, gente que 
vive y hace fogatas”.

Frente a si existe la posibilidad de 
que alguien haya saltado hacia la parte 
trasera de su local, Marcelo Sulantay 
dijo que “no sé, puede ser, todo va a 
depender de la investigación con el 
fiscal”.

Al indicarle que pudo ser afectado por 
un cortocircuito, recordó que “hace tres 
meses tuve que regularizar todo, como 
todos los locales de la Avenida del Mar 
que le están pidiendo la información 
eléctrica, del gas, incluso yo tenía una 
terraza techada y tuve que sacarla por 
los requerimientos municipales, por 
eso me habían renovado la patente, 
había pasado todo, por eso es que me 
extraña, aunque uno nunca sabe, uno 
puede decir la parte eléctrica la cambié 
ayer y de un segundo para otro ocurre 

MILLONARIAS PÉRDIDAS

Completamente en ruinas quedó el restaurante Timberhouse de la Avenida del Mar en La Serena, luego que se iniciara un incendio cuyas causas se desconocen aún, aunque su propietario 
manifestó dudas sobre el origen de las llamas, recordando que en otras ocasiones han incendiado árboles en el sector trasero de los locales que allí funcionan.

BASTIÁN SALFATE KASTNER

Incluso su propietario tiene dudas al respecto y descarta que 
las llamas se hayan iniciado dentro de la cocina ni que haya 
habido alguna explosión. Recordó que detrás de los locales 
desconocidos han quemado árboles e iniciado incendios 
en tiempos pasados. Las pericias le fueron encargadas a la 
Labocar de Carabineros.

Hay que esperar los 
informes para saber 
si fue intencional o 
no y conocer cuál fue 
el punto de donde 
empezó (el fuego), ya 
que en ese momento 
no había nadie acá, 
porque el domingo se 
cierra, por eso que es 
medio raro”.
MARCELO SULANTAY

DUEÑO DEL TIMBERHOUSE.

Óscar Rosales Cid  / LA SERENA

@eldia_orosales

pedirá información a la matriz en 
Santiago, para poder ver los horarios 
y las cuatro o cinco cámaras con que 
contaba el recinto, “para ver si se 
puede sacar algo, pero eso está en la 
investigación”, dijo.

“Hay que esperar los informes para 
saber si fue intencional o no y conocer 
cuál fue el punto de donde empezó 
(el fuego), ya que en ese momento no 
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algo. Igual que los cables de los músicos, 
pueden decir yo toqué anoche, pero 
esto ocurre en cualquier momento”.

PÉRDIDAS TOTALES

Señala que las pérdidas son totales y 
si bien no tenía cifras claras, señala que 
son entre 300 y 400 millones de pesos, 
subrayando que solo en los equipos de 
audio y escenografía había 50 millones 
de pesos invertidos, que era lo principal 
y lo más importante del local.

En cuanto a los trabajadores que han 
quedado sin trabajo serían a lo menos 
9 personas, ya que por ser temporada 
baja, tienen menos personal, “pero eso 
involucra a personas externas tam-
bién, como músicos y artistas que se 
presentan en el local”, dice.

Consultado referente a las bandas que 
se presentan en el lugar y a los músicos, 
que dejaban sus instrumentos en el 
recinto, reconoció que eso era efectivo.

LOS SEGUROS

Uno de los problemas que enfrentan 
los propietarios de locales de la Avenida 
del Mar es la falta de seguros, pero afir-
man que eso ocurre, porque después 
del terremoto y tsunami que ocurrió 
el 2010 y que afectó principalmente al 
sur del país, las aseguradoras dejaron 
de prestar este servicio.

“Después del 27 F del 2010, todos tenía-
mos seguros y al otro día se eliminaron 
automáticamente, eso es una injusticia 
tremenda. O sea, el seguro sirve mien-
tras uno paga, pero pasa una catástrofe 
gigante, que a nosotros no nos pasó 
nada, pero al otro día se eliminó el 
seguro”, manifiesta Javier Jorquera del 
restaurante Huentelauquén.

En tanto que Marcelo Sulantay fue 
claro al sostener que “no hay ningún 
seguro comprometido porque ninguna 
aseguradora trabaja con los locales de 
la Avenida del Mar. Después del 27 F 
retiraron todos los seguros”.

Explicó que tenía otros pequeños 
ingresos, pero que su fuente princi-
pal y mayor provenía del restaurante 
Timberhouse. “Esta era mi fuente de 
trabajo grande”, precisando que el 
recinto no es propio y que arrienda 
hace más de 12 años. “Junto con el 
Huentelauquén hace años que estamos 
acá”, indica.

APOYO SOLIDARIO

El propietario del restaurante 
Huentelauquén, que se emplaza al lado 
del incendiado local, Javier Jorquera, 
no solamente lamentó lo ocurrido, 
sino que dijo que ayudarían a Marcelo 
Sulantay para que recupere su local.

“Nos estamos uniendo y vamos a 
ayudar a que se levante sí o sí, como 
buenos vecinos y como buenos amigos 
y con Barrio Mar también le vamos a 
ayudar a levantarse a Sulantay y que 
su boliche pueda nuevamente funcio-
nar, porque hay gente que trabaja ahí 
también”, dijo.

Como primera medida dice que reci-
birán a las personas que allí laboraban 

durante este período, con el objeto de 
ayudar en buena lid.

ESFUERZOS PARA APAGARLO

Quienes presenciaron o ayudaron a 
intentar apagar el fuego en cuanto se 
detectó, señalan que a pesar de todos 
los esfuerzos fue imposible y coinciden 
en que los voluntarios del Cuerpo de 
Bomberos tuvieron problemas, puesto 
que los grifos no tenían presión de 
agua, esto último fue corroborado por 
Marcelo Sulantay, quien criticó esto.

Jimy Domínguez, de nacionalidad 
venezolana, funcionario del local vecino 
dijo que uno de sus compañeros fue el 
primero en entrar al recinto, puesto 
que no estaba funcionando por ser 
domingo y al ver las llamas corrieron 

para apagarlas con extintores, pero 
todo fue infructuoso. 

“Empezó a salir humo negro y cuando 
nosotros dimos la vuelta para entrar ya 
empezó a salir las llamas, ahí reventa-
ron el vidrio y uno pasó para adentro 
con los extintores, pero no funcionó 
nada, ahí la candela agarró más fuerte 
y empezamos a respaldar con mangue-

ras, mojábamos cada cierto tiempo el 
restaurante (Huentelauquén) para que 
no lo alcanzaran las llamas. Cuando 
los Bomberos llegaron no pudieron 
hacer nada, porque no tenían agua, 
tuvieron que ir mucho más allá para 
poder conseguir agua”, narró.

Trabajadores de otros locales que fun-
cionan en los alrededores confirmaron 
que los grifos no tenían agua, señalando 
que se suponía que la red funcionaba 
sin problemas, pero ahora que se pro-
dujo una emergencia de magnitud, se 
percataron que no funcionaba.

LOS PARROQUIANOS

Fueron bastantes las personas que 
llegaron a la Avenida del Mar a observar 
las ruinas de lo que fue uno de los locales 
más conocidos del sector, quienes se 
mostraron impactados por los daños.

Marcos  Lobos, contó que es un clien-
te habitual del recinto y cuenta que 
incluso a su pareja la conoció un fin 
de semana que había concurrido con 
un grupo de amigos. 

“Es triste ver que no quedó nada de 
un recinto tan bonito, donde siempre 
había música en vivo y se pasaba muy 
bien. Este local se llena, porque tienen 
buena atención además”, opinó.

Hace apenas una semana había estado 
disfrutando en este restaurante Fresia 
Núñez y no podía creer lo que estaba 
viendo. “Vinimos con unas amigas y 
trajimos a unas excompañeras de la 
universidad que viven en Santiago. 
Querían venir a la Avenida del Mar en 
la noche y las trajimos a este local, 
porque lo conocíamos y sabíamos que 
se pasa bien, ahora les contamos por 
whatsapp lo que ocurrió y vinimos a 
echar un vistazo, que pena”.

Marcelo Sulantay dijo que era el ingreso más importante que tenía y que las pérdidas eran 
totales, viendo difícil poder reconstruir.

Entre las ruinas se puede apreciar una fotografía donde aparece el entrtenador der fútbol José Sulantay cuando la selección chilena sub 20 
sacó el tercer lugar en el mundial de esa categoría y visitaron La Moneda. José es el padre del dueño del restaurante Timberhouse.

BASTIÁN SALFATE KASTNER

BASTIÁN SALFATE KASTNER

400
millones de pesos podrían al-
canzar las pérdidas totales.
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EL DÍA EN QUE LLEGÓ LA MUERTE. 

Tres años estuvo cuidándola. Pero en 
junio del 2018 la muerte se puso frente 
a ella, cara a cara, y le quitó la vida a la 
mujer de 86 años. Una lástima para la 
señora Mónica quien, asegura, le había 
tomado un cariño particular a Wilma. 
“Es imposible no querer a una persona 
a la que vez todos los días durante 
tanto tiempo. Además, su historia 
era muy triste, porque ella, antes de 
estar conmigo, nadie la había querido 
recibir, en distintos hogares, por eso 
llegó a mi casa. Además, su demencia 
senil conllevaba que el cuidarla fuese 
algo muy complejo”, expresa. 

Nunca pensó que le atribuirían la 
culpa, pero así fue. Cuando encontraron 
el cadáver de la adulta mayor, estaba 
en precarias condiciones. Si bien se 
estableció que la causa de muerte había 
sido la bronconeumonía, la imagen 
que se formó la Fiscalía en el sitio del 
suceso fue fundamental, y no pudie-
ron obviar las condiciones precarias 
en las que la mujer se encontraba. A 
partir de esto, el Ministerio Público 
acusó a la señora Mónica aduciendo 
que durante los tres años en los que 
había sido curadora de la víctima, “no 
prestó los cuidados necesarios para 
preservar su vida en materia de alimen-
tación, higiene y salud, condiciones 
que habrían provocado su muerte por 
bronconeumonía bilateral”. 

PRUEBAS QUE LA INCULPARON 

En su momento, las pruebas que 
dieron crédito a la tesis de la Fiscalía 

“Tuve que aprender a ser perra, la 
más perra”, dice Mónica Cortés (52) 
quien de un día para otro pasó de ser 
una cuidadora de adultos mayores a 
ser acusada de asesinato. 

La mujer, oriunda de Andacollo, se 
dedicaba a esta labor desde hace años. 
Algunas veces recibiendo ayuda del mu-
nicipio u otra organización, y en otras 
oportunidades sólo por la vocación de 
servir, sin ningún tipo de retribución. 

Nunca tuvo ningún tipo de problema 
con nadie, al contrario, la comunidad 
valoraba su trabajo. Pero todo cam-
biaría el día en que las circunstancias 
de la vida, en el año 2015, le pusieron 
en el camino a la hoy fallecida, Wilma 
Álvarez Guerra (86 años). 

UNA TAREA COMPLICADA 

“Me dijeron que no me metiera en 
ese caso, que no la cuidara, por todas 
las enfermedades que tenía, me lo 
dijeron”, comenta Mónica, recordando 
los momentos en que tuvo que decidir 
si hacerse cargo de la adulta mayor, con 
problemas pulmonares, alzhéimer, 
demencia senil y mal de Diógenes, 
entre otras patologías. 

Sabía que sería una tarea compleja. 
No era cualquier abuelito, y además, 
estaba apadrinada por Carabineros 
de Chile, ya que sus familiares más 
cercanos pertenecían a esta institución. 

Dijo que sí. No podía permitir que 
la señora se quedara en la calle, y le 
abrió las puertas de su casa. Al prin-
cipio, recibió la pensión de la señora 
Wilma, con la que podía costear en 
parte sus cuidados, pero de un minuto 
a otro, dejaron de pagarle ese dinero, 
por lo que tuvo que asumir todos los 
gastos. “Nadie me ayudó. Yo apechu-
gué solita e hice lo mejor que pude. 
Lamentablemente la señora estaba 
muy enferma y contra eso no pude 
hacer nada”, precisa Mónica. 

INOCENTE ENCARCELADA DEMAN DARÁ AL ESTADO
DESGARRADOR TESTIMONIO:

Mónica Cortés (52) pasó más de 4 meses en prisión, en la 
cárcel de La Serena, luego que se le imputara el delito de 
homicidio por omisión, al no prestar los cuidados a una 
adulta mayor lo que conllevó su muerte. Tras el juicio oral, 
se demostró su inocencia, y la Defensoría asegura que el 
Ministerio Público no presentó las pruebas “de la manera 
adecuada”, por lo que asesorarán a la mujer para que 
interponga acciones legales contra el Estado de Chile, que 
podrían terminar con una millonaria indemnización.

Desde el Ministerio Público no presentaron ningún requerimiento le-
gal para anular la sentencia, sin embargo, Juan Pablo Aguilera, el fiscal 
adjunto jefe de Andacollo, lugar donde ocurrieron los hechos, insiste 
en que lo que ellos vieron fue que la señora fallecida estaba totalmen-
te desvalida. “Había un descuido por parte de la cuidadora. La señora 
Wilma estaba con una baja de peso sostenida, heridas graves en su 
cuerpo, mordeduras de ratón en un lugar que era inhóspito. Pero du-
rante el juicio el tribunal no coincidió con nuestra calificación. La de-
fensa también presentó un peritaje que a nuestro juicio no reunía las 
condiciones para desacreditar el de la fiscalía, el que daba cuenta de 
que era una muerte por descuido. En definitiva, el tribunal desestimó 
que hubiese responsabilidad de la persona”.
También nos pusimos en contacto con el poder judicial para tener su 
visión respecto del tema, pero al cierre de esta edición no recibimos 
respuesta. 

La tesis contrapuesta de la Fiscalía 

Juan Carlos Pizarro  / ANDACOLLO

@eldia_jcpizarro

129
Días fueron los que estuvo la 
mujer tras las rejas. 

eran irrefutables, y nadie se atrevió a 
cuestionar. La anciana se encontraba en 
un avanzado estado de desnutrición, 
con heridas por acción de roedores y 
no registraba atenciones médicas. ¿La 
responsable de esto? Mónica, quien fue 
imputada por el delito de homicidio por 
omisión, y quedó en prisión preventiva 
mientras durara la investigación. Ahí 
comenzó la pesadilla. 

UNA EXPERIENCIA DE TERROR

“Me llevaron al tribunal. Yo en ese 
momento estaba en shock, porque 
me estaban acusando de homicidio. 
No recuerdo mucho lo que dijeron, 
lo único que recuerdo de ese día fue 
que del juzgado me trasladaron inme-
diatamente a la cárcel de La Serena”, 
recuerda Mónica Cortés, a quien todavía 
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le cuesta asimilar lo que pasó. 
Nunca había estado en la cárcel, y 

adentro, en la sección de mujeres del 
penal de Huachalalume se encontró 
con un mundo salvaje, donde tenía 
que dormir con los ojos abiertos, y 
en el que la única lucha era terminar 
el día sana y salva. “Hay cosas que me 
voy a guardar para mí, porque son 
muy fuertes, pero cuando entras a la 
cárcel con el cartel de haber matado a 
una abuelita, hay mucha gente que te 
quiere hacer daño, tuve que aprender 
a defenderme, aprender a sacar los 
dientes y ser más perra que las otras 
perras, porque si no, no iba a salir viva 
de ese lugar”, cuenta, agregando que 
en más de una oportunidad tuvo que 
enfrentarse a otras internas que la 
atacaron físicamente, y le provocaron 
serias heridas. 

EL JUICIO QUE LA EXCULPÓ 

Fueron 129 días exactos, los que ja-
más olvidará. Durante estos más de 
cuatro meses, todos los días, según 
admite, anheló su libertad, ya que 

“estaba convencida de que no había 
hecho nada malo. Siempre actué de 
buena fe y nunca le hice nada malo a 
la señora Margarita. Sabía que eso se 
iba a demostrar, pero nunca pensé que 
demorarían tanto”, manifiesta. 

A parte de la rutina diaria de estar 
presa, Mónica cuenta que lo más difícil 
era recibir a su pareja, quien hasta el 
día de hoy está con ella, e intentar darle 
la tranquilidad y decirle que todo se 
iba a aclarar. “Es muy doloroso ver a 
la persona que quieres sufriendo por 
ti. Llorando por ti. Que tu familia vea 
tu nombre en las noticias asociado 
a este crimen, es algo muy fuerte”, 
expresa Mónica. 

El juicio oral duró tres días, y tuvo un 
final feliz para la imputada. El defensor, 
de la Defensoría Penal Pública, Erick 
Astudillo, expuso diversas pruebas 
con las que demostró que la adulta 
mayor falleció por causas naturales 
debido a su avanzada edad. En ese 
sentido, comprobó a través de foto-
grafías, testimonios de un carabinero 
y de peritos que la víctima nunca vivió 
en una bodega, como se dijo en un 

principio, sino que en una pieza al lado 
de la cocina y que en forma contigua 
a ésta había una bodega. 

Respecto de la falta de aseo, estableció 
que la señora Wilma Álvarez, padecía 
de demencia senil y mal de Diógenes 
que la llevaba acopiar desperdicios 
en su habitación. También se verificó 
en el juicio a través de la ampliación 
del informe de autopsia emitido por 
el Servicio Médico Legal de La Serena y 
la pericia del médico forense, Hernán 

Lechuga, que las lesiones y escaras 
presentes en el cuerpo de la víctima 
fueron producto de su postración los 
días previos a su deceso, y no producto 
de golpes por parte de terceras personas. 

Según expresa Erick Astudillo, defen-
sor de Mónica Cortés, no se tomaron 
en cuenta una serie de antecedentes 
que presentaba la señora Wilma, como 
sus patologías mentales, por ejemplo. 
“Además, quedó claro que la señora 
Mónica buscó ayuda al verse un poco 
superada por lo que le estaba ocu-
rriendo a la señora Wilma. Ella fue a la 
municipalidad, fue al hospital y nadie 
colaboró con el cuidado de esta perso-
na de la tercera edad. En el fondo, hay 
una responsabilidad de los diferentes 
estamentos del Estado, ellos fueron 
los que fallaron, no la señora Mónica 
quien hizo todo lo posible por ayudar 
a la adulta mayor”, expresó el defensor 
quien llevó la causa. 

“UN CASO QUE NOS DA LA RAZÓN”

Para la Defensoría Penal Pública, el 
caso de Mónica Cortés ha resultado 
ser emblemático. Desde hace tiempo 
han estado reclamando sobre “la livian-
dad” con la que los jueces, a solicitud 
de los fiscales, dictaminan la prisión 
preventiva, muchas veces sin tener 
los antecedentes suficientes, tal como 
habría sido en este caso, donde tras el 
juicio la mujer fue declarada totalmente 
inocente y el Ministerio Público no hizo 
ningún requerimiento contra la reso-
lución. “Acá creo que falló el Ministerio 
Público, porque claramente tuvieron 
problemas en la investigación. Se debió 
investigar más a fondo cuál era la vida 
de la señora que murió y también los 
cuidados que le daba la señora Mónica. 
Faltó acuciosidad”, indicó Rojas, quien 
por otra parte, apunta al Poder Judicial, 
quienes sólo fallaron por la calificación 
del delito. “No fueron más allá de lo 
que se exige doctrinariamente para 
un homicidio por omisión como el 
que se le había imputado a la señora 
Mónica. Este delito no está establecido, 
no está legislado en Chile y se tienen 
que cumplir una serie de requisitos 
para que se dé esta figura. Es importante 
que los tribunales también sean más 
rigurosos”, enfatizó. 

DEMANDA CONTRA EL ESTADO

Rojas es categórica, la demanda con-
tra el Estado va sí o sí.  “Este caso irá al 
proyecto ‘Inocentes’ que es donde van 
los casos que presentan errores judi-
ciales que perjudican a las personas. 
Luego de eso, nosotros, a través de la 
Fundación Pro Bono, y en conjunto 
con la señora, vamos a demandar al 
Estado, para que exista una compen-
sación directamente relacionada con 
el mal causado. Estamos hablando 
de una demanda en el tribunal civil”, 
precisó Rojas. Mientras tanto, la señora 
Mónica intenta recuperar su vida. Se 
siente cansada por todo lo vivido, pero 
afirma que “ya vendrán los tiempos 
para descansar, ahora lo que tengo que 
hacer es limpiar mi nombre”, sostiene. 

INOCENTE ENCARCELADA DEMAN DARÁ AL ESTADO

Su rostro denota el dolor de lo vivido. La señora Mónica Cortés estuvo más de 4 meses privada 
de libertad por un crimen que no cometió y ahora luchará por limpiar su nombre. 

FOTOGRAFÍA: BASTIÁN SALFATE

“Acá creo que falló el Minis-
terio Público, porque clara-
mente tuvieron problemas 
en la investigación. Se debió 
investigar más a fondo cuál 
era la vida de la señora que 

murió. Faltó acu-
ciosidad”.

“La defensa también presen-
tó un peritaje que a nuestro 
juicio no reunía los condi-
ciones para desacreditar el 
de la fiscalía, el que daba 
cuenta de que era una muer-
te por descuido”. 

“Quedó claro que la señora 
Mónica buscó ayuda al verse 
un poco superada por lo 
que le estaba ocurriendo a 
la señora Wilma. Ella fue a la 

municipalidad, fue 
al hospital y na-

die colaboró”. 

INÉS ROJAS

JEFA DEFEN-
SORÍA RE-

GIONAL

JUAN PABLO 
AGUILERA

FISCAL DE 
ANDACOLLO

ERIK ASTUDILLO

DEFENSOR DE MÓNICA

Zona de debates
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Llamé para explicar que no tengo pa-
saporte y que no me era posible sacar 
certificado de extranjería, pero no me 
dieron mayor información ni volví a 
recibir un mail sobre el tema”, agregó. 

REDES SOCIALES

El problema sin solución de Javiera la 
llevó a compartir su caso  a través de las 
Redes Sociales, más específicamente 

en su perfil de Instagram, donde se dio 
cuenta que no había sido la única en 
vivirlo. “Me hablaron muchos amigos 
y conocidos que les había pasado lo 
mismo. A unos les habían devuelto el 
dinero, a otros no. Ahí me di cuenta 
que esto es demasiado común y quizás 
uno no lo habla por vergüenza o no 
sé”, comentó. 

Más allá de lo económico, Toledo 
recalca que “el tema importante no 

Una lamentable tendencia se ha ma-
sificado en los últimos meses con la 
tarjeta Banco Estado Cuenta Rut. Según 
señala la Policía de Investigaciones, son 
139 las denuncias que han recibido en 
relación a esta. Con un denominador 
común, todas son por lo mismo: com-
pras nunca realizadas en el extranjero.  
Generando más de un mal momento 
en los usuarios. 

A través de las Redes Sociales, son 
varios los casos que se han dado a co-
nocer mostrando su molestia con esta 
situación. Javiera Toledo (23), estudiante 
de odontología de la Universidad de 
La Serena, lo vivió en primera perso-
na. El pasado 22 de julio, como todas 
las noches, se disponía a revisar su 
correo electrónico.  En su bandeja de 
entrada, apareció un correo que no 
presentaba lógica alguna con respecto  
a su proceder. “Me di cuenta que me 
había llegado un mail por una compra 
hecha en Estados Unidos. Era un monto 
bajo, sin embargo me pareció extraño”, 
comenzó diciendo a El Día. 

La joven, estudiante de odontología, 
se puso en alerta y siguió el conducto 
regular para estos casos. “Llamé por 
teléfono para bloquear la tarjeta. Por 
la hora, tenía que esperar hasta el otro 
día para hacer el reclamo. Llamé y me 
pidieron mi clave de la tarjeta para ac-
ceder al centro de llamados, pero ya no 
era válida al haber sido bloqueada. Tuve 
que ir presencialmente, seguí todas las 
indicaciones y me dijeron que recibiría 
un correo con la información necesaria 
para validar mi reclamo”, explicó.

Para su sorpresa -nuevamente- recibió 
un pedido que no ayudaba con su soli-
citud. “Una vez que ya tenía un plástico 
nuevo, operativo, revisé y en el correo  
me solicitaban una fotocopia de pasa-
porte y un certificado de extranjería. 
Lo cual me pareció extraño”, señaló. 

“En el correo, decía que si yo no pre-
sentaba la documentación en cinco días 
hábiles, el caso quedaba desestimado. 

Aumentan fraudes relacionados a 
la tarjeta Banco Estado Cuenta rut

es el dinero, sino que la desconfianza 
con la tarjeta. ¿Qué hubiera pasado 
si no bloqueaba la tarjeta?”, señaló. 
Además, reafirmó su discordancia 
con las respuestas del banco. “Fueron 
deficientes porque no debería suceder 
eso, y si pasa, solucionarlo rápido. 
Otorgando facilidades y no poniendo 
trabas”, concluyó.

UN BUEN DATO

El subprefecto Cristian Alarcón, jefe 
de la Brigada de Delito Económico 
(Bridec) en La Serena, conversó con El 
Día y entregó algunas recomendacio-
nes para evitar ser víctima de estos 
fraudes digitales. “Usar redes wifi que 
no sean públicas, tratar de navegar 
en computadores estacionarios, que 
sean de domicilio, no abrir páginas 
dudosas o archivos de origen desco-
nocido, donde al momento de abrir, 
entra el virus al computador y roba la 
información”, reveló.

“También estar constantemente re-
visando las cartolas del banco es una 
buena opción para seguir todos los 
movimientos de la cuenta”, remató. 

SE SUMAN VARIOS CASOS:

En la región la Policía de Investigaciones ha recibido  139 las denuncias de fraude de tarjeta de Cuenta Rut del Banco Estado. ANDREA CANTILLANES

La PDI señaló haber 
recibido 139 denuncias 
que, desde mayo hasta 
la fecha, se han sucedido 
con supuestas compras 
internacionales no 
efectuadas por los usuarios.

Rubén Araya L. / LA SERENA

@rubenarayal

Mediante su página web, Banco Estado establece en la sección de pre-
guntas frecuentes algunas recomendaciones para abordar estos ca-
sos. Para desactivar de la tarjeta, explica que se puede hacer sin costo 
alguno a través de internet, ingresando al portal de la Cuenta Rut, en 
sucursales acercándose a servicio al cliente con atención de un ejecu-
tivo y en cualquier ServiEstado.
Con respecto a qué hacer si se detectan transacciones no correspon-
dientes al movimiento del usuario en la tarjeta, el sitio ofrece el nú-
mero 600 200 7000 para explicar el caso. Además, para hacer el blo-
queo, los teléfonos de comunicación son 800 80 2020 dentro del país 
y el +56226704819 desde el extranjero. 

¿Qué dice el banco?
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Tras la nota publicada ayer lunes en 
El Día, donde el concejal Robinson 
Hernández propuso al concejo mu-
nicipal de La Serena acortar el horario 
de cierre de las botillerías para reducir 
el consumo de alcohol en los jóvenes, 
surgió la respuesta de los locatarios del 
sector Cuatro Esquinas, quienes no la 
consideran como una medida efectiva.

Así lo expresó Víctor Anguita, de La 
Previa. “La verdad, creo que es más 
una medida populista que con un 
objetivo real. La baja de consumo de 
alcohol en los jóvenes no pasa porque 
la botillería cierre una hora antes o una 
hora después.”, comenzó diciendo.

“El problema de los jóvenes alcoho-
lizados viene de la casa y de organizar 
buenas políticas para evitar el consumo 
de alcohol. Si se cierra una hora antes, 
van a comprar antes. Si un cabro de 13, 
14 o 15 años anda comprando es porque 
en su casa no tienen idea lo que está 
haciendo”, agregó.

Para el locatario, volver a realizar 
campañas de prevención en conjunto 
ayudaría de mejor manera a la ini-
ciativa. “Hay que tratar de prevenir, 
hagamos una cosa en conjunto, con 
los botilleros, con los locales que ven-
den alcohol, como nosotros podemos 
aportar desde nuestra posición para 
eso. Juntémonos. Busquemos como 
hacer que los jóvenes no consuman 
alcohol”, explicó.

“El tema hay que tomarlo de fondo. 
Antes hacían campañas de prevención 
por el tema del alcohol y las drogas. 
Nosotros hicimos acá, vino gente del 
Senda, pero se acabaron. No se hicieron 
más. Debería ser algo permanente, no 
solo cuando pasa algo”, fundamentó.

MEJOR FISCALIZACIÓN

Quien también apuesta por la im-

Horario de cierre de botillerías no 
sería solución al consumo de alcohol

portancia de los padres como primera 
medida es su vecino Juan Collao, de 
Suiza Licores. “La idea de fondo es 
positiva, pero los medios para llegar 
a ello es lo que hay que buscar. Creo 
que esto es un proceso de etapas y 
la primera se llama hogar, donde los 
padres tienen que explicarles a los 
niños el tema”, abrió

Tener mayores posibilidades de con-
seguir alcohol, dice Collao, obliga a una 
fiscalización más aguda de todos los 
estamentos. 

“Ahora con las nuevas tecnologías, un 
niño puede pedir desde su celular un 
pisco, una bebida y hielo a la puerta 
de su casa”, agregó.

Finalmente, dijo que “Años atrás, las 
botillerías funcionaban toda la noche. 
Las autoridades tienen que hacer una 
evaluación, qué significó ese corte, si 
realmente tuvo resultados positivos”, 
culminó.

SEGÚN COMERCIANTES DE LA SERENA

Los locatarios indican que  volver a realizar campañas de prevención en conjunto ayudaría de mejor manera a la iniciativa, que establecer 
un horario de cierre.

CEDIDA

Locatarios apuestan por 
trabajar en medidas de 
fondo y planes de acción 
en conjunto para lograr 
concientizar a los jóvenes .

Ahora con las nuevas 
tecnologías, un niño 
puede pedir desde su 
celular un pisco, una 
bebida y hielo a la 
puerta de su casa

JUAN COLLAO

SUIZA LICORES

Antes hacían 
campañas de 
prevención por el 
tema del alcohol y 
las drogas. (...)
No se hicieron más. 
Debería ser algo 
permanente, no solo 
cuando pasa algo”

VÍCTOR ANGUITA

BOTILLERIA LA PREVIA

Rubén Araya L. / LA SERENA

@rubenarayal
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saludable, la actividad física, el disfrute 
al aire libre y la vida en familia, son los 
cuatro pilares fundamentales del pro-
grama, pues a través de ellos “se podría 
evitar la obesidad”.

Godoy estuvo en la escuela Isabel 
Riquelme de Las Compañías para dar el 
vamos al programa Crecer en Movimiento, 
que busca fomentar el ejercicio en pe-
queños de prekínder y kínder, y que se 
implementará progresivamente en 40 
establecimientos educativos de la región, 
lo que beneficiará a cerca de mil niños.

Este circuito deportivo  implementado 
por el Instituto Nacional del Deporte, 
incluye diferentes estaciones de trabajo 
en equipo y ejercicio entretenido, para 
motivar a los niños de entre 4 y 6 años a 
mantenerse activos. La primera actividad 
de este tipo en la región se realizó en el 
Colegio Sagrados Corazones de La Serena.

En una primera mirada a la situación 
regional ¿con qué se ha encontrado?

“Nosotros trabajamos con los obser-
vatorios regionales, porque la realidad 
de cada localidad es muy distinta. En 
algunas tenemos alto consumo de frutas 
y verduras pero en otras no. En ciertas 
regiones hay problemas para incentivar 
la actividad física, pero en otras es mucho 
más complicado el tema de la obesi-
dad. También buscamos implementar 
el sistema intersectorial, que se está 
trabajando desde hace tiempo con la 
Seremi de Desarrollo Social. Y por último 
queremos priorizar nuestras medidas de 
acuerdo a la realidad regional.

Lo que hemos estudiado es que si bien 
Coquimbo  es una de las regiones que 
más actividad física practica y que hay 
una oportunidad muy importante de 
poder fortalecer esto con la familia, al-
gunos temas que nos preocupan, como 
que hay un alto índice de obesidad y 
sobrepeso en escolares, con énfasis en 
los de quinto básico (…) y lo otro que 

La autoridad visitó el colegio Isabel Riquelme de 
Las Compañías para lanzar el programa Crecer en 
Movimiento, dirigido a estudiantes de prekínder y 
kínder. La iniciativa se implementará de manera 
progresiva en 40 establecimientos educacionales de la 
zona.

“Preocupa el bajo consumo 
de frutas, verduras, pescados 
y mariscos en la región ”

DANIELA GODOY, SECRETARIA EJECUTIVA  DEL SISTEMA ELIGE VIVIR SANO:

El buen nivel de actividad física que se 
registra en la región no es suficiente para 

eliminar las preocupaciones por 
los altos índices de obesidad y 

sobrepeso existentes entre la 
población infanto-juvenil, 

-especialmente en los estu-
diantes de quinto básico-, 

y ante el bajo consumo 
de frutas, verduras, pes-

cados y mariscos que 
se evidencian en la 

zona, pese a ser 
productores de di-

chos alimentos. 
Una diagnós-

tico preliminar 
entregado a El 
Día Radio por 

la Secretaria 
Ejecutiva del 

sistema Elige 
Vivir Sano, Daniela 

Godoy, quien lide-
ró varias actividades 

durante su  visita este 
lunes para evaluar el pa-

norama regional y reforzar 
una serie de medidas que 

buscan generar un cambio 
de hábitos en la ciudadanía, 

porque si bien la desnutrición en 
Chile es de 0,3%, -muy por debajo del 
9,6% que se presenta en América Latina 
y el  Caribe-, la tasa de obesidad es 
de 25,1%, mucho mayor que la de los 
países miembros de la Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo 
Económicos (OCDE), que es de 19,5%. 
En este contexto, una alimentación 

Johana Fernández  / LA SERENA

@eldia_johafer

Daniela Godoy asegura que con 
los observatorios regionales, 
pueden estudiar la realidad de 
cada región las cuales son muy 
distintas entre sí, y por eso se 
deben aplicar medidas adecua-
das de acuerdo a las caracte-
rísticas de cada zona
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también hemos detectado es que 
se consume un bajo nivel de frutas 
y verduras, así como de pescados y 
mariscos. Entonces, podemos hacer 
harta actividad física, pero también 
es importante mantener una alimen-
tación saludable”.

¿Por qué cree que hay obesidad en 
niños y jóvenes, fundamentalmen-
te en alumnos de quinto básico? 
¿Cuáles son los motivos?

“En general, a nivel nacional se pro-
duce este fenómeno que los niños 
comienzan a subir de peso alrededor 
de los 7 u 8 años, porque cuando pasan 
a primero básico tienen más opciones 
de comer alimentos no tan saludables. 
Esto también pasa por la necesidad 
de concientizar y promover un mayor 
consumo de frutas y verduras, además 
de implementar políticas públicas 
con los distintos sectores y servicios”.

Pero también se trata de un asunto 
familiar, o es porque los niños tienen 
fácil acceso a la comida chatarra…

“La obesidad, la alimentación y la 
actividad física dependen de muchos 
factores. Es imprescindible el rol de 
las familias, pero también hay otros 
puntos a tomar en cuenta y como 
Estado debemos potenciar que haya 
más oportunidades para tener a dis-
posición alimentos más sanos y hacer 
más actividad física, en eso tenemos 
que focalizarnos”

¿Cuál es la fórmula que tienen 
ustedes para que desde los mismos 
establecimientos educacionales se 
vaya fomentando la actividad física?

“En materia escolar nosotros tenemos 
dos grandes aliados. El primero es la 
Junaeb, porque desde allí se entregan 
los almuerzos escolares, que tienen 
que ser más saludables pero a la vez 
muy ricos. Es muy importante que les 
gusten a los niños y por eso estamos 
trabajando con el laboratorio gastronó-
mico,  para poder mejorar el sabor de 
los almuerzos y colaciones, así como 
la presentación de las preparaciones.

Otros aliados son el Ministerio y el 
Instituto Nacional del Deporte, que 
manejan la parte de actividad física 
para potenciarla en los colegios, es-
pecialmente en los primeros años. 

Es imprescindible el 
rol de las familias, 
pero también hay 
otros puntos a tomar 
en cuenta y como 
Estado debemos 
potenciar que 
haya más acceso 
a alimentos más 
sanos y hacer más 
actividad física”

DANIELA GODOY 

PROGRAMA ELIGE VIVIR SANO

En marzo de este año, la dirección regional de la Junaeb entregó a El Día 
cifras de obesidad y sobrepeso en la zona. Para la elaboración del Mapa 
Nutricional se estudiaron 645 establecimientos de la región, equiva-
lentes al 98,7% del total. Se aplicaron 51.544 encuestas, y de estas 47.342 
fueron validadas.  
En el caso de quinto básico, el nivel de obesidad es de 27,4%, en primero 
básico de 24,2%, en kínder de 23,5%, en prekínder de 22,4% y en primero 
medio de 15,3%.  En total, 7.904 estudiantes (el 16,7%) registran obesidad, 
mientras que 13.334 (28,2%) tienen sobrepreso. Adicional, 2.809 (el 5,9%) 
tienen obesidad severa en la región.
La investigación además revela que en las zonas del país donde más 
prevalece la obesidad es en el sur, especialmente Magallanes. En el caso 
de las regiones con menor prevalencia aparecen Tarapacá, Arica y Pari-
nacota, además de Antofagasta, todas del norte.

Mapa nutricional
de la Junaeb en la  región

La obesidad viene 
en aumento en el 
país. Si en el pasado 
tuvimos problemas 
de desnutrición 
ahora hay es 
malnutrición por 
exceso. El problema 
se debe abordar con 
políticas públicas de 
largo plazo.”

DANIELA GODOY

PROGRAMA ELIGE VIVIR SANO

también estamos a favor de la cocina 
en familia, porque se pueden buscar 
recetas económicas, saludables para 
crear hábitos desde el inicio”.

Queda entonces una deuda pen-
diente con la educación hacia las 
familias para que sean el soporte 
de niños más sanos…

“El rol de la familia es vital, ya que 
la obesidad es un tema muy difícil de 
superar si es que no tenemos el apoyo 
de los seres queridos, así que esto es 
compartido. En las actividades a las 
que asisto las personas me preguntan 
cómo pueden cambiar sus hábitos, ya 
que les cuesta mucho y siempre les 
recomiendo que  partan por algo en 
concreto, cosas simples como sacar el 
salero de la mesa, no echarle sal a las 
comidas antes de probarlas, utilizar 
menos azúcar, cocinar en la casa y 
comprar en las feries libres. Además, 
los fines de semana salir en familia 
a la plaza, estar activos, no quedarse 
viendo televisión o haciendo otras 
cosas más sedentarias”.

personas percibe que la comida 
sana es costosa

“Tenemos muchos desafíos porque 
la obesidad viene en aumento en 
nuestro país. Si bien en el pasado 
tuvimos problemas de desnutrición 
ahora lo que hay es malnutrición por 
exceso. Entonces en el fondo es un 
problema que se debe abordar con 
políticas públicas de largo plazo y eso 
ya es un desafío enorme”.

Lo que sí, es que en materia de ali-
mentación y actividad física hemos 
visto algunos cambios. En el 2010, 
durante el primer Gobierno del pre-
sidente Sebastián Piñera se creó el 
programa Elige Vivir Sano y desde 
ahí se viene impulsando otro tipo de 
políticas como la Ley de Etiquetado 
y Alimentos. La buena noticia es que 
hay mayor actividad física, no tanta 
como nos gustaría, y en cuanto a la 
alimentación, hace poco un estudio 
reveló que las personas están haciendo 
más preparaciones en sus casas, así que 

40
Establecimientos en la región se 
verán beneficiados con el progra-
ma Crecer en Movimiento que 
promueve circuitos deportivos.

Se estima que cerca de 1.000 niños de la región serán beneficiados con estos circuitos deportivos. La actividad ya se realizó en el Colegio 
Los Sagrados Corazones

CEDIDA

El programa que iniciamos hoy en la 
escuela de Las Compañías está focalizado 
en prekinder y kínder, así que vamos a 
estimular el hábito a través del juego 
activo, una estrategia que también se 
puede complementar con la familia, 
cuando llevan a los menores a parques 
y plazas, a los espacios costeros para 
hacer caminatas, jugar o trotar después 
del horario de clases”.

¿Cuáles son los principales desafíos a 
los que se enfrentan?, porque muchas 
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que sea una propuesta equilibrada e 
integral, que responda a los desafíos 
que vamos a tener”, dijo.

Es el panorama general, sin embargo, 
en algunas comunas se han presentado 
dificultades. Contactado por El Día, el 
alcalde de Vicuña, Refael Vera, lamentó 
que “hoy en día estamos en nada”.

La autoridad aseguró que no ha habido 

A poco de terminar el plazo estipulado 
para la toma de razón e incorporación 
de observaciones, un total de ocho 
municipios de la Región de Coquimbo 
aún no han ingresado a Contraloría sus 
reglamentos para una nueva planta de 
funcionarios.

En una reciente reunión con el gremio, 
el contralor regional, Hugo Segovia, 
confirmó que solo los municipios de 
Ovalle, Combarbalá e Illapel tienen 
en trámite sus reglamentos, mientras 
que se encuentran a la espera de la 
incorporación  de las observaciones 
realizadas a Los Vilos.

Coquimbo, Monte Patria y Andacollo 
terminaron con el trámite a fines de 2018, 
lo que permitió, a quienes cumplían 
con los requisitos, conseguir ascensos 
y cambios de escalafón, además de 
quedar en condiciones de realizar 
concursos públicos para proveer los 
cargos vacantes.

Sin embargo, desde la Federación de 
Funcionarios Municipales (Fedefum 
Coquimbo) expresaron su preocupa-
ción por los casos que se encuentran 
pendientes. “El tiempo se agota, por lo 
que llamamos a los alcaldes y concejos 
municipales que aprueben durante 
agosto dichos reglamentos”, declaró 
Mauricio Santander, presidente de la 
Fedefum.

COMUNAS PREPARAN INGRESO

Desde La Serena, el administrador 
municipal Luis Henríquez sostuvo 
que desde mediados de 2018 se ha 
trabajado en la propuesta, que estaría 
“prácticamente finalizada” y esperan 
que sea sometida a concejo comunal 
durante agosto.

En vista de la gran cantidad de obser-
vaciones que ha conllevado el proceso 
para los municipios, Henríquez asegura 
que “no es una tarea fácil, porque cada 
comuna tiene su propia realidad, pero 
nos ha permitido hacer un ejercicio 
interesante, desde la perspectiva de 

Ocho municipios de la región aún no 
tramitan nueva planta de funcionarios

acuerdo en los concejos comunales. 
“Tenemos la intención de volver a la 
carga durante agosto y ver si hay un 
cambio”, dijo Vera, agregando además 
que, pese a que “no hay claridad” de 
las razones, existiría “el temor de que 
yo como alcalde deje ‘apernados’ a 
mis funcionarios”, lo cual descartó 
de frentón.

Lo que complica a Vera, es que de no 
concretarse, deberán esperar ocho años, 
por lo que aseguró que “se volverá a 
conversar”, ya que en la última vota-
ción, la propuesta solo fue aprobada 
por uno de los seis concejales.

Una situación similar ocurre en 
Paihuano, desde donde informaron 
que el trámite “está en proceso”, debido 
a que la propuesta presentada el año 
pasado también fue rechaza en concejo.

CONTRALORÍA A LA ESPERA PARA TOMA DE RAZÓN

Un escenario complejo visualiza el alcalde de Vicuña, Rafael Vera, debido a que no se ha podido llegar a acuerdo con los concejos comunales.
EL DÍA

Desde La Serena indicaron 
que el ingreso ha tomado 
tiempo debido a la 
rigurosidad del proceso, 
mientras que en Vicuña no 
ha habido acuerdos.

Nunca estamos 
exentos de 
observaciones, pero 
creemos que hemos 
desarrollado un 
trabajo bastante 
profesional y serio, 
así que si nos 
encontramos con 
alguna dificultad, va 
a ser menor”.
LUIS HENRÍQUEZ

ADMI. MUNICIPAL LA SERENA

El tiempo se agota, 
por lo que llamamos 
a los alcaldes y 
concejos municipales 
que aprueben 
durante agosto 
dichos reglamentos, 
para que los ingresen 
a la brevedad a 
Contraloría para la 
toma de razón”.
MAURICIO SANTANDER

PRESIDENTE DE FEDEFUM

Diego Guerrero M.  / LA SERENA

@eldia_cl

03
Comunas están al día, otras tres 
en trámite y una de ella a la es-
pera de arreglar lo observado.

Tiene que quedar listo este año y una de las principales preocupacio-
nes para la Federación de Funcionarios Municipales, es que todos los 
municipios restantes ingresen sus reglamentos durante el último tri-
mestre del año, debido a la sobrecarga de trabajo que puede significar 
para Contraloría, lo que retrasaría los procesos.
De retrasarse, además, complica el panorama, ya que según lo observa-
do a nivel país, ninguna de las propuestas vigentes han sido aprobadas 
en su primera versión. 
“Todas fueron revisadas dos o tres veces, lo que implicó que cada con-
cejo tuvo que reunirse nuevamente para aprobar las modificaciones 
que salvaran las observaciones, para luego ser reingresadas a Contralo-
ría. En promedio, todo el proceso demoró al menos tres meses”, advir-
tió Mauricio Santander, presidente de Fedefum.

Preocupan los plazos
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La Fiscalía de Coquimbo formalizó al 
imputado, J.C.Z.I., en su calidad de im-
putado en un homicidio de José Escobar 
(35)  ocurrido en las inmediaciones del 
Mall del puerto.

La investigación fue formalizada por el 
fiscal de Coquimbo, Juan Pablo Aguilera 
Ponce, quien ha trabajado el caso con la 
Brigada de Homicidios de la Policía de 
Investigaciones, que ha logrado deter-
minar la participación del imputado, 
quien habría utilizado un elemento 
cortante, como un cuchillo, tras una 
discusión.

“Con un elemento cortante habría 
proferido heridas en una de las piernas 

de la víctima, afectándole la arteria 
femoral, ocasionándole la muerte dos 
días después”, dijo el fiscal Aguilera.

La investigación ha rescatado eviden-
cias como el arma cortante y otras de 
carácter biológica. A su vez, a falta de 
imágenes de las cámaras de seguridad, se 
lograron reunir testimonios de testigos 
presenciales que dieron cuenta sobre 
cómo ocurrirían los hechos.

Tras aquello, la Fiscalía solicitó la 
orden de aprehensión en contra del 
imputado, quien fue ubicado en la 
ciudad de Santiago. El Juzgado de 
Garantía de Coquimbo concedió la 
prisión preventiva del sujeto y además 
otorgó 70 días para el desarrollo de la 
investigación y el fiscal Aguilera agregó 
que “hay diligencias pendientes, como 
un peritaje de ADN y la declaración de 
otros testigos”, dijo.

El nuevo Gobernador de Elqui Gonzalo 
Chacón se refirió a la situación de 

la seguridad pública en el centro de 
Coquimbo “Sobre esta materia se pro-
cedió, primeramente, en sostener 
reuniones periódicas con la Cámara 
de Comercio, Juntas de Vecinos del 
sector y locatarios del Barrio Inglés, 
encuentros mediante las cuales se 
logró levantar la información necesa-
ria, que fue puesta a disposición de la 
Fiscalía de Focos, quienes levantaron 
al centro de Coquimbo, como un foco 
de investigación criminal, en delitos de 
robo en lugar no habitado y hurtos”.

En la investigación se han 
rescatado evidencias, como 
el arma cortante y otras de 
carácter biológica. A su vez, 
a falta de imágenes de las 
cámaras de seguridad, se 
lograron reunir testimonios .

Decretan prisión 
preventiva a presunto 
autor de homicidio 

La Fiscalía de Coquimbo formalizó al imputado, J.C.Z.I., en su calidad de imputado en un 
homicidio de José Escobar (35)  ocurrido en las inmediaciones del Mall del puerto.

CEDIDA

OCURRIDO EN PLENO CENTRO DE COQUIMBO

Lionel Varela/Coquimbo

@eldia_lvarela

REGIONALES

Un lamentable hecho se registró este fin de semana 
en la comuna de Salamanca, ocasión en la que una 
menor de seis perdió la vida tras sufrir una intoxica-
ción por monóxido de carbono.

Según información de la PDI, la pequeña se encon-
traba junto a su madre en una casa ubicada en pasaje 
Río Chicharra, hasta donde llegaron detectives de la 
Brigada de Investigación Criminal de Illapel.

Al respecto, el subprefecto Williams Mora, jefe de 
la Bicrim, detalló que “se realizó el trabajo en el sitio 
del suceso, específicamente en un calefont, que se 
ubica al interior del baño de la vivienda, el que por 
causas que se investigan habría dejado de funcionar 
continuando la emanación de gas”. Al momento de 
producirse la falla, madre e hija se estaban duchando 
y al cabo de unos minutos se desmayaron, siendo 
auxiliadas por familiares y trasladadas al hospital.

Niña de seis años muere por 
inhalación de monóxido de 
carbono en Salamanca

En libertad quedan sujetos detenidos 
con armas y droga en Los Vilos

Formalizan a sujeto por 
homicidio de gendarme en Illapel

Cuatro sujetos fueron detenidos por personal de 
Carabineros de Los Vilos luego que agredieran un sujeto 
en la vía pública.  Al recibir la denuncia el personal po-
licial siguió a los agresores hasta una vivienda donde 
encontraron en la mesa de centro una bolsa de nylon 
de marihuana (150grs), una pesa digital, una escopeta, 
2 pistolas y una bolsa con 48 cartuchos de escopeta.

La Fiscalía de Illapel formalizó la investigación por 
un delito de homicidio en el cual se han realizado 
diligencias para esclarecer si se trató de una legítima 
defensa o bien no se estaría en torno a esa situación.

Los hechos dan cuenta que la víctima, el pasado 15 de 
junio, intentaría ingresar al domicilio de una persona 
de la comuna de Illapel, sin la voluntad de su dueño.

Se investigan los motivos de este ingreso, en el cual 
no se descarta la compra de alcohol o alguna sustancia 
ilícita. Según la investigación, la víctima e imputado 
sostendrían una discusión y forcejeo, sin agresiones 
mutuas, pero el propietario del inmueble ingresaría 
a éste para buscar un cuchillo y regresar a agredirlo.

El fiscal de Illapel, Andrés Villalobos, indicó que “ter-
minado el estado de investigación se determinó que 
había 2 gramos de alcohol por litro de sangre (en la 
víctima), es decir, en estado de ebriedad, que limitaba 
posibilidades de defensa. La legítima defensa fue debili-
tándose y por ende formalizamos la investigación”, dijo.
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 UF 6.08.19: $27.953,42 DÓLAR COMPRADOR: $ 720,60 DÓLAR VENDEDOR: $ 720,90     IPC  JUNIO: 0,00% IPSA: -2,15%
registró la Bolsa de Comercio en su índi-
ce principal, el IPSA, que cerró el lunes 
en 4.780,39 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Accio-
nes (IGPA) presentó una caída de -2,07% y cerró en 
24.339,58 puntos.

Nos quedamos sin 
interlocutor en un 
tema tan sensible 
como es la Economía. 
Estamos expectantes 
en quien asuma 
esta nueva 
responsabilidad y 
esperemos que sea 
por un tiempo más 
largo”
LUIS VALDEBENITO

GERENTE GENERAL CIDERE 

en marcha la economía regional, en 
un contexto además, en el que se en-
frentan varios desafíos como la sequía, 
el apoyo a los emprendedores, o un 
decidido apoyo y descentralización 
de la actividad turística en la región, 
sólo por nombrar algunos. 

Luis Valdebenito, gerente general 
de la Corporación Industrial para el 
Desarrollo de la IV Región, CIDERE, señaló 
que como agrupación “preocupada del 
crecimiento económico de la región, 
tenemos como uno de los funcionarios 
de vinculación privilegiada al seremi 
de Economía”.

“Con Luis Arjona desarrollamos una 
serie de actividades de colaboración 
mutua y su última actividad pública 
fue precisamente en el Lanzamiento 
del Espacio Industrial Minero que lan-

El pasado 29 de julio, Gonzalo Chacón, 
al momento, seremi de Economía, 
dejaba su cargo tras ser nombrado por 
el Presidente Sebastián Piñera como 
Gobernador Provincial del Elqui, cargo 
que se encontraba vacante desde inicios 
de julio, tras la renuncia de Daniela 
Norambuena.

A su vez, en el mes de mayo, Chacón 
había reemplazado en Economía a 
Luis Arjona, quien hasta ese momento 
ostentaba dicha cartera. Al final sin 
embargo, el flamante nuevo titular de 
la cartera económica, duró poco más 
de dos meses en el puesto, debiendo 
asumir como primera autoridad pro-
vincial de Elqui.

Y hasta el momento al menos, la cartera 
regional de Economía continúa vacante.

Entretanto, esta suerte de “rotación” 
de autoridades en una cartera que 
resulta clave para la coordinación e im-
plementación de las políticas públicas 
impulsadas por el gobierno a través de 
organismos como CORFO, SERCOTEC, 
INE, SERNAPESCA o SERNATUR, en 
momento además, en que la econo-
mía creció en el último mes, bajo las 
expectativas del mercado (1,3%), ha 
generado preocupación en distintos 
actores económicos de la zona. 

Ello pues, aseguran, crea incertidum-
bre y dificulta el avance de medidas 
que vayan en la dirección de poner 

Gremios lamentan ausencia de 
autoridad regional en Economía

zamos para fortalecer a los proveedores 
regionales y disminuir las asimetrías 
de información con las compañías 
mineras”, aseguró.

Posteriormente, una vez que Gonzalo 
Chacón asumió la cartera, Valdebenito 
explica que “generamos las reuniones 
de presentación respectivas y conti-
nuamos el trabajo proyectado”. 

SIN INTERLOCUTOR

Al respecto, el gerente general de 
CIDERE, manifestó que con la nueva au-
toridad se logró avanzar en varios temas 
a través de la realización de “reuniones 
de trabajo donde incorporamos a otros 
sectores (trabajadores desempleados) 
asumimos algunos compromisos y 
luego Gonzalo asume la nueva res-
ponsabilidad en la Gobernación de 
Elqui. Bien por Gonzalo, pero mal por 
la región”, asegura.

“Nos quedamos sin interlocutor en 
un tema tan sensible como es la eco-
nomía” advierte. 

Mirada que es compartida por otros 
gremios, cuyos directivos manifiestan 
una preocupación similar. 

Washington Altamirano, presidente 
de la Cámara de Comercio y Turismo 
de Ovalle, y quien preside además, 
la Federación Regional de Comercio, 
sostiene que es necesario contar pron-
tamente con una autoridad titular en 
Economía, pues “debemos trabajar 
en conjunto para poder encontrar 
soluciones a varios temas que están 
pasando aquí en la región”.

En ese sentido, Altamirano señala que 
proyectos de ley como el que propone 
una jornada laboral de 40 horas sema-
nales “nos perjudica enormemente”.

“Aquí en Ovalle hay muchos locales 
que están cerrando” señala el diri-
gente gremial, advirtiendo que un 

GENERA INCERTIDUMBRE DICEN

La salida de Gonzalo Chacón de dicho organismo, implicó 
dejar sin cabeza - por segunda vez- a la institución encargada 
de coordinar y aplicar las políticas de dicho sector en la 
región. Por ello, tanto autoridades regionales como diversos 
gremios empresariales, hicieron un llamado al ejecutivo a 
que, en el tiempo más breve posible, se nombre a una nueva 
autoridad en dicha cartera.

Christián Armaza / LA SERENA

@eldia_cl
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Esperamos que en 
breve podamos tener 
un nuevo seremi para 
poder retomar las 
conversaciones que 
hemos llevado a cabo. 
Queremos buscar 
soluciones para 
nuestro sector”
WASHINGTON 
ALTAMIRANO

PRESIDENTE CAMARA DE 
COMERCIO DE OVALLE 

Ya debieran haber 
nombrado un nuevo 
seremi. El señor 
gobernador del Elqui 
ya está instalado 
en su cargo, pero el 
vacío que ha quedado 
en la seremía se está 
notando”

JUAN CARLOS CODOCEO

CONSEJERO REGIONAL 

No tener el 
interlocutor válido 
(...) impacta 
negativamente la 
visión de movilidad 
económica que 
plantea el gobierno”

LAURA CERDA 

PRESIDENTA CAMARA REGIONAL 
DE TURISMO

 Indudablemente que una seremia de economía en 
plena facultad es importante ya que la confianza en 
la inversión no debe decaer sino por el contrario ser 
una variable constante (...) La falta de un secretario 
regional ministerial dificulta el avance de planes en 
una región además afectada por la lenta reactivación 
económica y por el decaimiento de la inversión 
privada

EDUARDO SOTO

PRESIDENTE CCHC

1,3
Por ciento creció la economía 
durante el mes de junio, según 
el Indicador Mensual de Activi-
dad Económica (Imacec).

proyecto como ese iría en beneficio 
de las grandes tiendas. “La iniciativa 
que está planteando el PC no es para 
aplicarlo a Chile en estos momentos. 
Es un daño enorme a la economía del 
país (…) Por eso esperamos que en 
breve podamos tener un nuevo seremi 
para poder retomar las conversaciones 
que hemos llevado a cabo. Queremos 
buscar soluciones para nuestro sector”, 
manifestó. 

Deseo al cual se suma el gerente gene-
ral de CIDERE, Luis Valdebenito, quien 
aseguró sentirse expectante ante quien 
asuma esa nueva responsabilidad, 
esperando además “que sea por un 
tiempo más largo”. 

GENERA INCERTIDUMBRE

Desde otro gremio de importancia en 
la zona, como es la Cámara Chilena de 
la Construcción, su presidente regional, 
Eduardo Soto, también se mostró cier-
tamente preocupado, aunque subrayó 
que la facultad de nombramiento de 
seremis lo ejerce la intendenta regional, 
por lo que se manifestó respetuoso 
de las decisiones de la autoridad en 
ese sentido. 

De todas formas, Soto afirmó que su 
sector “trabaja en el corto, mediano 
y largo plazo, y por ello necesitamos 
autoridades que tomen decisiones 
certeras eficaces y con una visión de la 
ciudad que queremos a un horizonte 
claro y objetivo, ya que ello redundará 
en una mejor calidad de vida de todos”.

“Indudablemente”, agregó el dirigente 
gremial “que una seremia de economía 
en plena facultad es importante, ya 
que la confianza en la inversión no 
debe decaer sino por el contrario ser 
una variable constante que inste a un 
bienestar sano y provechoso para toda 
la industria y comunidad”. 

Por ello, expresó que ante la falta de 

un secretario regional ministerial en el 
área económica “dificulta el avance de 
planes en una región además afectada 
por la lenta reactivación económica 
y por el decaimiento de la inversión 
privada”.

Por su parte, para Laura Cerda, presi-
denta de la Camara Regional de Turismo, 
si bien señaló que la solución de pro-
blemáticas de gestión económica se 
canalizan a través de otros estamentos, 
de todas maneras, existe una sensación 
“de que estos cargos políticos finalmen-
te lleva la necesidad a otras esferas, 
pero quien determina las propuestas 
no es la seremía. Desde esa mirada, el 
no tener el interlocutor válido para 
el planteamiento de las necesidades 
impacta negativamente la visión de 
movilidad económica que plantea el 
gobierno. Descabezar una seremía tan 
sensible que impacta necesariamente 
en lo social, da más sensación de ines-
tabilidad”, expresó. 

MIRADA POLÍTICA 

Desde una posición más crítica, el 
consejero regional y presidente de la 
Comisión de Fomento Productivo del 
CORE, Juan Carlos Codoceo, lamentó que 
ya sean “dos veces que se ha cambiado 
al seremi de Economía”, pues es una 
autoridad “importante para todo lo que 
es el factor productivo de la región de 
Coquimbo y tambien para las distintas 
asociaciones gremiales que existen en 
nuestra región”.

Codoceo argumentó que hoy la región 
está viviendo la “peor sequía en 100 
años” y que por tanto, se hace necesario 
ver “cómo hacerle frente a través de 
nuevas iniciativas productivas para 
mitigar esta emergencia que es muy 
grave. De no llover en el mes de agosto, 
esto se transformará en una catástro-
fe. Entonces la seremía de Economía 
cumple una labor muy importante”.

Al respecto, Codoceo fue más allá, y 
aseguró que a su juicio, el gobierno 
no le ha tomado el peso real a esta 
decisión que en su opinión, va en claro 
perjuicio de la región. 

“Ya debieran haber nombrado un 
nuevo seremi. El señor gobernador 
del Elqui ya está instalado en su cargo, 
pero el vacío que ha quedado en la se-
remía se está notando y los ciudadanos 
necesitamos respuestas a nuestras 
consultas. Pero no hay alguien quien 
lidere esa seremía y eso es muy im-
portante para nosotros. Por eso es que 
solicitamos que pronto se nombre al 
nuevo seremi de Economía”, expresó 
el consejero por Limarí. 

Desde el ámbito parlamentario, el 
diputado por la región y presidente de 
la Comisión de Economía de la Cámara 
de Diputados, Pedro Velásquez, aseguró 
que, más allá de que el nombramiento 
del eventual reemplazante de Chacón 
depende de una terna propuesta por 
la intendenta al ministro, oficiará al 
ministro de Economía “para que se 
proceda a nombrar un profesional 
idóneo y más adecuado en economía, 
para agilizar proyectos en la región y 
sacarla adelante”.

Desde el 29 de julio pasado, la secretaría regional ministerial de Economía, se encuentra 
acéfala. 

CEDIDA
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efectos positivos y un 47 % que generaría 
efectos negativos.

Cabe recordar que el proyecto fue presenta-
do en marzo de 2017 por los parlamentarios 
comunistas, y recién el pasado 24 de julio 
fue aprobado en general por la Comisión 
de Trabajo de la Cámara de Diputados.

La jornada de 45 horas fue aprobada en 
2005, durante el gobierno de Ricardo Lagos 
reemplazando a la anterior jornada de 48 
horas semanales. 

Un 74 % de los chilenos apoya la idea 
de recortar la semana laboral a 40 horas 
desde las 45 actuales, según una encuesta 
publicada ayer por la consultora Plaza 
Pública Cadem.

En tanto, un 22 % estuvo en desacuerdo con 
la iniciativa, que se debate actualmente en 
el Parlamento, a través de un proyecto de 
ley presentado por un grupo de parlamen-
tarios del Partido Comunista encabezados 
por la diputada Camila Vallejos.

En ese sentido, un 94 % de los encuestados 
aseguró conocer la iniciativa, mientras 
que un 2% no tenía una opinión definida 
y otro 2 % no supo responder.

Al respecto, un 72 % opinó que el recorte 
de horario tendría efectos positivos en la 
productividad de los trabajadores y un 61 % 
señaló lo mismo respecto de la economía 
del país. Sin embargo, un 47 % prevé efectos 
negativos en los sueldos.

Por brechas de edad y grupos, el respaldo 
del proyecto es también del 74 % entre 
quienes son trabajadores y sube a un 84 % 
entre los estudiantes; además, llega al 62 % 
entre los mayores de 55 años, al 69 % entre 
las dueñas de casa, al 61 % entre los jubilados. 
Cabe destacar que entre los simpatizantes 
de la centroderecha, las cifras de apoyo a 
la iniciativa de ley llegan al 65%.

EFECTOS POSITIVOS 

Sobre los posibles efectos que tendría para 
la población trabajadora el que se convierta 
en ley este proyecto, la gran mayoría lo ve 
como beneficioso. De hecho, para un 86 % 
de quienes participación en la encuesta, 
la reducción tendría un efecto positivo en 
el tiempo libre de los trabajadores; un 72 
% dijo que aumentará la productividad; 
un 69 % señala que sería positiva para la 
creación de empleo y un 62 % que lo sería 
para su empresa o lugar de trabajo.

Ahora bien, respecto a los probables 
efectos sobre las remuneraciones, un 45 
% de los consultados opinó que tendría 

Reducción de jornada laboral a 40 horas 
es apoyada por el 74 % de los chilenos

CRITICAS 

Cabe destacar que durante su pri-
mera candidatura a la presidencia, 
ese mismo año, el actual Presidente 
Sebastián Piñera prometió reducir 
aún más la jornada laboral, pero ahora 
el gobierno, a través del ministro del 
trabajo, Nicolás Monckeberg, calificó el 
proyecto de “inadmisible” y “plagado 
de errores y contradicciones, incluso 
en la redacción”.

Por otro lado, los empresarios, por 
medio de Manuel Melero, presidente 
de la Cámara Nacional de Comercio 
(CNC), plantearon que de aprobarse, se 
encarecería la mano de obra y habría 
un impacto negativo en la producción 
y la empleabilidad.

Lo cierto es que la diputada Camila 
Vallejos defiende el proyecto sobre 
la base de recomendaciones de la 
Organización Internacional del Trabajo 
(OIT) para que “quienes están traba-
jando trabajen menos horas, y los que 
no están trabajando tengan también 
la oportunidad de tener un empleo”.

Pero además “mejora el rendimiento 
individual, y por tanto, mejora la pro-
ductividad”, sostiene.

PROYECTO DE LEY

Un amplio apoyo tuvo el proyecto de ley para reducir a 40 horas semanales la jornada laboral en la última encuesta CADEM. CEDIDA

Presentado por un grupo de 
parlamentarios del Partido 
Comunista, la iniciativa 
legislativa cuenta con un 
amplio apoyo entre la 
población según la última 
encuesta de Plaza Pública 
Cadem.

El proyecto tiene 
muchos errores, 
incluso en la 
redacción, muchas 
contradicciones. Uno 
puede estar a favor 
o en contra, pero 
las cosas hay que 
hacerlas bien”
NICOLAS MONCKEBERG

MINISTRO DEL TRABAJO

El proyecto es muy 
claro en decir que 
en ningún caso la 
reducción de la 
jornada laboral 
puede reducir las 
remuneraciones. Lo 
que buscamos es que 
se reduzca la jornada 
con las mismas 
remuneraciones”
CAMILA VALLEJO

DIPUTADA

72
Por ciento de los encuestados 
considera que la reducción de 
la jornada laboral traerá efectos 
positivos para la productividad. 

EFE / LA SERENA

@eldia_cl
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los problemas que se presentan en 
los cultivos”.

Por su parte, el Secretario Ejecutivo 
de la CNR reiteró el compromiso del 
Gobierno por ayudar a los agricultores 
a enfrentar la escasez hídrica. “Nos in-
teresa mucho y consideramos que es 
muy valioso generar instancias como 
estas, donde distintas regiones puedan 
estar compartiendo sus experiencias. 
Nuestro foco está en generar este trabajo 
conjunto entre el sector público y el 
privado, entre los distintos regantes y 
apoyar a los usuarios del agua, ya que 
creemos que nadie administra mejor 
el recurso hídrico que los propios 
usuarios”

Luis Areyuna, regante de la Comunidad 
El Ingenio de Ovalle, valoró la actividad, 
argumentando que “aprendimos sobre 
un tema que es nuevo para nosotros y 
vemos que se están abriendo las puer-
tas para desarrollar nuevos proyectos 
y alternativas para mejorar el uso de 
las aguas subterráneas”.

Más de un centenar de regantes asistie-
ron al seminario “Desafíos de la Gestión 
de las Aguas Subterráneas”, actividad 
organizada por la Comisión Nacional 
de Riego (CNR), y que contó con la par-
ticipación del ministro de Agricultura, 
Antonio Walker, del intendente (S) de 
la región de Coquimbo, Juan Pablo 
Gálvez; del Secretario Ejecutivo de la 
CNR, Federico Errázuriz, parlamentarios, 
autoridades regionales y Organizaciones 
de Usuarios de Agua (OUA) del norte y 
centro del país.

La actividad contempló exposiciones 
y mesas de trabajo para analizar las 
diferentes temáticas contingentes y 
de relevancia para las Comunidades 
de Aguas Subterráneas y su entorno; 
generar una instancia de reunión entre 
regantes; fortalecer las OUA, su desarro-
llo y capacidad de gestión; favorecer 
conversaciones entre agricultores, la 
academia e instituciones públicas y 
construir colectivamente directrices 
para el sector.

En la jornada, el ministro de Agricultura, 
Antonio Walker, destacó el trabajo orien-
tado a fortalecer la gestión asociativa de 
las Organizaciones de Usuarios de Agua. 
“La intención del Secretario Ejecutivo 
de la CNR, Federico Errázuriz, era ge-
nerar un intercambio de experiencias 
de lo que está realizando cada uno en 
sus regiones, provincias y comunas. 
Nosotros creemos desde el Ministerio 
de Agricultura en la relevancia que 
tiene ir sumando experiencias, hemos 
visto casos muy exitosos en cuanto a 
cómo administrar mejor un recurso 
que es cada día más escaso”, afirmó 
el Secretario de Estado.

De igual manera, al referirse al Decreto 
de Emergencia Agrícola para la región 
de Coquimbo, expresó que “el cambio 
climático llegó para quedarse y una 
consecuencia de ello es tener un clima 
cada vez más extremo. Hay menos 
agua y una agricultura más grande, 
temperaturas extremas más altas, que 
se reflejan en la escasez hídrica y en 

Regantes analizan desafíos de la 
gestión de las Aguas Subterráneas

EN SEMINARIO ORGANIZADO POR LA COMISIÓN NACIONAL DE RIEGO

El ministro Antonio W·alker encabezó, en 
su reciente visita a la región, el seminario 
“Desafíos de la Gestión de las Aguas Sub-
terráneas”

CEDIDA

Iniciativa se desarrolló en 
el marco del Programa de 
Capacitación Nacional a 
Organizaciones de Usuarios 
de Agua, en que la CNR 
reunió a diversos actores del 
norte y centro del país.

100
regantes se reunieron en La Se-
rena para participar del semi-
nario organizado por el CNR

LA SERENA

@eldia_lvarela
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En junio, según informó el emisor, 
la serie desestacionalizada no tuvo 
variación en comparación con el mes 
anterior y anotó un aumento del 1,7% 
interanual, en un mes que tuvo un 
día laboral menos que junio del 2018.

El presidente Sebastián Piñera comentó 
con periodistas las cifras, asegurando 
que el segundo semestre será mucho 
mejor que el primero.

“En el frente externo se ha debilitado 
la economía mundial, América Latina 
está pasando por tiempos muy difíciles, 
además de eso tenemos una guerra 
tarifaria entre las dos potencias como 
son Estados Unidos y China”, dijo.

“También hay factores internos, las 
huelgas mineras, los aluviones que 
tuvimos en el norte, los incendios 
forestales, y también el retraso en la 

modernización tributaria, que es fun-
damental para que nuestra economía 
recupere la fuerza y el dinamismo”, 
añadió.

A renglón seguido, anunció “buenas 
noticias” para el segundo semestre, 
cuando espera que la economía “ex-
perimente una fuerte recuperación, 
estamos tomando todas las medidas 
para que sea fuerte, sostenida y se 
traduzca en más y mejores empleos, 

La actividad económica de Chile se 
expandió el pasado junio un 1,3% inte-
ranual, por debajo de los pronósticos 
del mercado y los expertos, según datos 
difundidos este lunes por el Banco 
Central, a lo que el presidente Sebastián 
Piñera respondió con que “el segundo 
semestre será mucho mejor”.

Las apuestas de agentes del mercado y 
expertos para junio promediaban un 2,0 
% para el Informe Mensual de Actividad 
Económica (Imacec), medición que 
reúne el 91 % de los bienes y servicios 
del Producto Interior Bruto (PIB) y se 
considera un anticipo de éste.

Piñera dice que en el segundo 
semestre la economía “será mejor”

mejores salarios y más oportunidades 
para las Pymes y la clase media de 
nuestro país”.

Según el Banco Central, el Imacec mi-
nero creció en junio un 0,3 % interanual, 
mientras el no minero se expandió 
un 1,4 %, favorecido por el desempeño 
de las actividades de Servicios y de 
la Construcción y contrarrestado en 
parte por una caída de la industria 
manufacturera.

En términos desestacionalizados, y 
en comparación con el mes anterior, 
el Imacec minero aumentó un 1,0 % y 
el no minero cayó un 0,1 %, precisó el 
Banco Central.

Con el resultado de junio, la actividad 
económica de Chile se expandió a un 
ritmo del 1,75 % en el primer semestre 
del año, en línea con las apuestas del 
mercado y los expertos, que se movían 
entre un 1,6 y un 1,8 %, pero lejos de las 
expectativas del Gobierno para el 2019, 
de un crecimiento del PIB del 3,2%.

La apuesta gubernamental se ha ido 
recortando durante el año, desde cifras 
cercanas al 4,0 % al comienzo y del 3,5 % 
después, tras admitir que la actividad 
no ha ido al ritmo esperado, en buena 
parte por los efectos adversos que la 
guerra comercial ha tenido para el país.

EN RESPUESTA A PRONÓSTICOS DE EXPERTOS

El presidente Sebastián Piñera comentó con periodistas las cifras, asegurando que el segundo semestre será mucho mejor que el primero. CEDIDA

La apuesta gubernamental se ha ido recortando durante el 
año, desde cifras cercanas al 4,0 % al comienzo y del 3,5 
% después, tras admitir que la actividad no ha ido al ritmo 
esperado, en buena parte por los efectos adversos que la 
guerra comercial ha tenido para el país.

En el frente externo 
se ha debilitado la 
economía mundial, 
América Latina está 
pasando por tiempos 
muy difíciles, además 
de eso tenemos una 
guerra tarifaria entre 
las dos potencias 
como son Estados 
Unidos y China”

SEABASTIÁN PIÑERA

PRESIDENTE DE CHILE

EFE  / SANTIAGO

@eldia_cl
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El presidente de Estados Unidos, Donald 
Trump, prevé visitar hoy miércoles El 
Paso, la ciudad fronteriza con México, 
sacudida por un tiroteo que ya ha 
causado 22 muertos, anunció ayer el 
alcalde local, Dee Margo.

Margo señaló en una conferencia de 
prensa que no se trata de una “visita 
política” y apuntó, después de desen-
cuentros con el gobernante tras sus 
críticas contra esa ciudad del estado 
de Texas, que es su “deber formal” darle 
la bienvenida.

“Continuaré desafiando cualquier 
declaración dañina e inexacta sobre 
El Paso. No permitiremos que nadie 
retrate a El Paso de una manera que no 
sea consistente con nuestra historia y 
valores”, añadió el funcionario, quien 
anticipó que pedirá los recursos sufi-
cientes para una tarea que consideró 
no “es pequeña”.

La llegada del mandatario se produ-
cirá después de que líderes políticos 
locales demócratas, como el aspirante 
a la candidatura presidencia, Beto 
O’Rourke y la congresista Verónica 
Escobar, se hayan opuesto a su visita.

“Este presidente que ayudó a crear 

Trump visitaría El Paso tras tiroteo

antes de la construcción del muro 
entre las dos ciudades entre 2008 y 
2009, El Paso se consideraba “una de las 
más peligrosas del país” por sus tasas 
de violencia “extremadamente altas”, 
una afirmación que se demostró falsa.

Ayer, al condenar “el fanatismo y el 
supremacismo blanco”, el gobernante 
estadounidense subrayó que el tirador 
“publicó un manifiesto en internet 
repleto de odio racista”.

“Con una sola voz, nuestra nación 
debe condenar el racismo, el fanatismo 
y el supremacismo blanco”, afirmó 
Trump en una declaración desde la 
Casa Blanca.

Medios locales indicaron igualmen-
te que el mandatario prevé visitar el 
miércoles la ciudad de Dayton (Ohio), 
donde un hombre de 24 años mató a 
nueve personas, incluida a su hermana, 
en un hecho ocurrido horas después 
de la tragedia en El Paso.

EL MIÉRCOLES LLEGARÍA A TEXAS

Hombre reza de rodillas ante el memorial en honor a las 22 víctimas del tiroteo en el paso, donde se espera la visita del presidente Donald 
Trump, quien llegaría al estado de Texas esta semana, pese a las críticas de opositores.

EFE

Líderes demócratas 
locales se han opuesto a 
la visita del mandatario, 
argumentando que “este 
presidente ayudó a crear 
el odio que produjo esta 
tragedia” que dejó 22 
muertos.

EFE / TEXAS

@eldia_cl

Este lunes, el expresidente Barack Obama, llamó “con urgencia” a los 
estadounidenses a “rechazar por completo el lenguaje que sale de la 
boca de cualquier líder que alimenter un clima de miedo y odio, o 
normalice sentimientos racistas”, a través de un comunicado en el que 
parece aludir a su sucesor, Donald Trump.
Se cree que Patrick Crusius (21), sospechoso de la matanza de El Paso, 
publicó un manifiesto en internet antes del ataque, con motivos racis-
tas claros y razonados.  En ese texto el joven habla de la necesidad de 
los “blancos” de detener la “invasión” de inmigrantes, especialmente 
la de los hispanos, y asegura que para preservar la cultura debe haber 
países separados para las diferentes “razas”.

Obama llama a “rechazar lenguaje de odio”

el odio que hizo posible la tragedia del 
sábado, no debería venir a El Paso. No 
necesitamos más división. Necesitamos 
sanar. Él no tiene lugar aquí”, escribió 
hoy O’Rourke en su cuenta de Twitter.

La tensa relación entre Trump y los 

líderes locales de El Paso surgió a prin-
cipios de año a raíz de la alusión a esta 
ciudad fronteriza con Ciudad Juárez que 
el mandatario hizo durante su discurso 
sobre el Estado de la Unión.

El presidente afirmó entonces que, 

JUAN MANUEL FUENZALIDA
DIPUTADO, REGIÓN DE COQUIMBO

Al cierre de esta columna, el Team 
Chile se ubicaba en la décima 
posición del medallero en los 
Panamericanos de Lima 2019, con 15 
medallas en total (3 oros, 6 platas 
y 6 bronces), en una instancia en 
la que compiten 6.680 atletas de 

41 países y territorios de toda 
América. 

Nuestra región de Coquimbo 
tiene sus representantes en 
este certamen, como la des-
tacada pesista coquimbana 
María Fernanda Valdés Paris, 
quien obtuvo el Oro tras lograr 
levantar 259 kilos en el global, 
lo que generó la algarabía en 
redes sociales de los vecinos 
de esa comuna  y el país. Sin 
embargo con ella, viajaron otros 
deportistas como Lenka Rojas 
Castillo (pesas), Manuel Sánchez 
(tiro deportivo), Joel  Álvarez 
(gimnasia artística), Ysumy 
Orellana (kayaquista), Simón 

Guerra (voleibol), Alan Moyano 
(atleta) y Carla Pérez (deportes 
acuáticos).

 Más allá de las medallas y los 
dispares resultados obtenidos 
en una u otra competencia, 
nuestra Región de Coquimbo 
bien puede ser considerada 
cuna de deportistas de elite, 
lo que nos hace poner mayor 
atención desde la infancia de 
estos deportistas, en el esfuerzo 
que realizan sus familias y el 
apoyo que brindan sus estable-
cimientos educacionales, en 
apoyar el desarrollo deportivo 
de sus hijas e hijos. 

Un desafío mayor es el que 

implica para nosotros, las auto-
ridades, el desarrollar las con-
diciones propicias para que el 
esfuerzo familiar se vea también 
recompensado en el entorno 
deportivo que pueda ofrecer 
la región y el país, levantando 
infraestructura adecuada, con 
standard de alto rendimiento, 
pero también generando los 
apoyos necesarios para hacer 
realidad el sueño de llegar a 
certámenes internacionales 
y así consolidarse en los más 
alto del podio. 

Como miembro de la Comisión 
de Deportes de la Cámara de 
Diputados, donde trabajaré 

para apoyar a nuestros repre-
sentantes, felicito a quienes 
tuvieron la dicha de llegar a 
esta instancia internacional, 
donde además algunos tendrán 
la opción de representar a Chile 
en los Juegos Olímpicos de 
Tokio 2020.   El desafío próximo 
para nuevo país son los Juegos 
Panamericanos 2023, que se 
realizarán entre el 20 de octubre 
y el 5 de noviembre, instancia 
para la cual nuestro gobierno a 
través de la Ministra del Deporte 
Pauline Kantor, ya informó que 
se tienen proyectado invertir 
unos 350 millones de dólares 
en infraestructura deportiva.

La Región de Coquimbo y sus deportistas de elite 
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Mitsubishi L200 Katana 2017 full 
equipo único dueño.  $13000000 F: 
989586540

COMPRO - VEHÍCULOS

Compro automóviles, año 2015 en 
adelante. Pago contado  F: 963294321

 ***Autokarino *** vende, compra al 
contado vehículos. Balmaceda Nº 1325 
La Serena. www.autokarino.cl, Fono 
F:  51 2 213758 

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Se requiere conductor profesional 
para taxi ejecutivo.  F: +56976410355

Colegio en Coquimbo sector El Llano 
necesita profesor de religión. CV: 
claudia.castillo.discovery@gmail.com 

Asistente de Aula para 1° básico, con 
títuloTécnico de nivel superior en 
educación básica o asistente de aula, 
con experiencia 1 año. Colegio Santo 
Tomás La Serena, enviar su currículum 
a colegiolaserena@santotomas.cl

Vendedor repartidor con experien-
cia en agua purificada, ideal cartera 
clientes y trabajo por cumplimiento 
de metas. Contacto: hielosglassice@
gmail.com 

GENERALES
COMPRO

Antigüedades Compra y Venta: Mue-
bles, relojes, pinturas, monedas, lám-
paras, libros, discos, fichas, pianos, 
joyas. Reparaciones muebles  F: 
964948190, 512210417

SERVICIOS

Profesora dicta clases particulares 
de inglés, también traducciones.  F: 
944344672

Gasfiteria integral, instalaciones 
sanitarias, reparaciones en general, 
movilización.  F: 982511856

Retiro basura cachureos ramas F: 
950066742, 958556830

Retiro escombros ventas áridos corte 
de árboles etc. Consulte F: 997205376, 
997598031

VARIOS

Varón de 50 años busca mujer de 35 a 
40 años con fines serios F: 975430906

Citacion Citace a junta general 
extraordinaria de comuneros a los 
usuarios de la comunidad de aguas 
canal pintacura bajo o norte, para el 
dia 17 de agosto del 2019, a las 15:00 
horas en primera citación y las 15:45 
en segunda citación, en la sede de la 
cancha, illapel. Tabla: Postulación de 
proyecto de mejoramiento del riego a 
concursos LEY 18.450 y elección del 
representante para tal efecto. Hans 
Vans Sint Jan, Presidente Comunidad 
aguas canal Pintacura Bajo o Norte  F: 
ealvarez@sjfarms.com

SÓLO MAYORES

Madurita cariñosa, te ofrece masa-

jes, sensitivo, $10.000. Serena.  F: 
+56930199449

Mariela 45 añitos, apasionada, sen-
sual, estupenda figura, ¡Ven conó-
ceme!  F: 995447208

Madurita masajes en camilla lugar 
privado promo para caballeros de 
buen gusto F: 972572107, 959779842

Dama de 46 harto busto colita buena 
presencia domicilio y con lugar pro-
pio atención de 9 a 20 hrs. $20.000 
F: 991047693 o whatsapp te mando 
fotos

Mónica chilena 35 años exqui-
sita masajista scort, central  F: 
986693563

Colombiana madura, masajes en 
camilla, climatizado.  F: 979369182

Extranjeras ardientes, todas para ti, 
te esperamos.  F: 936362607

Privado Mariela nuevas chicas vip 
Cote 32, Claudia 30  F:  978268272

Valentina Colombiana rica apasio-
nada complaciente, besos reales.  
F: 936330303

Hermosa gordita XXL, $10.000 momen-
to, full greco.  F: 947302540

Gatita ardiente, rubia, ojitos verdes, 
sensual, chilena, gozadora, indepen-
diente.  F: +56953490108

www.sexyclub.cl Ingresa para conocer 
a las más bellas y fogosas escort  

Catalina blanca chilena joven rica 
trato de polola centro Coquimbo F: 
952147575

$10.000 lolita curvilínea recién lle-
gada apasionada besos polola  F:  
934980765.

Señoritas masajes sensitivos, 
Coquimbo, $10.000.  F: 967110412

Rubia encantadora, masajes corporal 
feliz.  F: 973103952

MAYORES REQUIEREN

Se solicitan señoritas para privado 
sábado y domingo, responsable.  F: 
991019213

LEGALES
EXTRACTO REMATE

 En causa Rol  Nº 1184-2017, caratu-
lada “BANCO DEL ESTADO DE CHILE 
con ALVAREZ MONTECINOS, GRICEL”, 
seguida ante el Tercer Juzgado de 
Letras de La Serena, se designó día 19 
de Agosto de 2019, a las 09:30 horas,  
objeto llevar a efecto remate del 
inmueble perteneciente al deman-
dado, consistente en la Vivienda N° 
31, del Condominio Palmas de san 
Ramón II o Condominio Contador II, 
que tiene su acceso general por calle 
Octavio Augusto Vera Chamorro N° 
1761, Coquimbo, inscrito a nombre 
de la demandada a Fs. 3983 N° 2006 
del Registro de Propiedad de 2017 
del Conservador de Bienes Raíces 
de Coquimbo, Rol de Avalúo N° 
4251-31, Mínimo de la subasta será 
la suma de $27.808.661, precio que 
se pagará íntegramente y al conta-
do a mas tardar dentro de los cinco 
días siguientes al de la fecha de la 
subasta, mediante consignación en 
la cuenta corriente del tribunal y a su 
orden. Postores deberán rendir cau-
ción equivalente al 10% del mínimo 
para las posturas mediante vale vista 
del Banco del Estado a la orden del 
Tribunal. La Serena 01 de Agosto de 
2019.  Mayores antecedentes Secre-
taria del Tribunal. ERICK BARRIOS 
RIQUELME SECRETARIO SUBROGANTE

LEGALES

Por robo se da orden de no pago 
a los cheques desde Nº 697979 
hasta Nº 698010 de la Cta. Cte. Nº 
00550100011697 del Banco Scotia-
bank, sucursal La Serena.

EXTRACTOS

En causa Rol V-100-2019, caratulada 
“Delgado”, seguida ante el 3º Juz-
gado de Letras de La Serena, se ha 
declarado por sentencia firme de 
fecha 25 de junio de 2019 la inter-
dicción definitiva por demencia 
de Maria Ester Rivera Fajardo, C.I. 
5.005.943-K, domiciliada en pasaje 
Villa El Olivar Nº 2396, población La 
Antena, La Serena. Privándose de la 
libre administración de sus bienes y 
designándose como curadora defini-
tiva a su hija Milena Patricia Delgado 
Rivera, C.I. 9.683.913-8, 05 de agosto 
de 2019. ERICK BARRIOS RIQUELME 
SECRETARIO SUBROGANTE. 

PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Recién renovada 3 dormitorios (1 
pequeño), 2 baños. Ubicada en Villa 
El Valle, cercano a Villa El Romero 
$200.000, requisitos: 6 últimas liqui-
daciones, contrato indefinido, etc. 
Mes de garantía y contrato notarial. 
Animales permitidos. robenel@gmx.
es  F: 945439590

Casa 3D-3B, sector residencial, 
comercial, Serena Oriente, San Joa-
quín, $500.000.  F: 953366847

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Arriendo departamento amoblado 
2 dormitorios, 2 baños Condominio 
Palmas de Peñuelas, con estaciona-
miento, valor mensual $330.000.  F: 
976619262, 963895971

Arriendo Barrio Universitario I, en 
condominio depto amoblado, 2D-2B, 
estacionamiento, $350.000 con gas-
tos comunes y $290.000 sin gastos 
comunes, consta con lavandería, pis-
cina, zona de juegos. Arriendo directo 
dueño.  F: 974976339

VENDO - CASA

Casa esquina sector Compañía Alta, 
patio amplio, 3 dormitorios 1 baño 
entrada vehículos $42.500.000. 
rrrpropiedades@gmail.com  F: 
+56966060392

Calingasta casa grande cerca de 
Vicuña, 5D-2B, $49.000.000.  F: 
942053896

Vende casa 2 pisos, 3 dormitorios, 
cocina amoblada, Pampa Baja. 3.900 
UF.  F: 992818649

VENDO - TERRENO

Venta de parcelas 5.000 m2, ubicadas 
en Diaguitas, Puclaro y Peralillo, Rol 
propio, luz y agua  F: +56978237113, 
+56949818675

Vendo parcela 5.000 m2, frente 
Mall Serena. Rol, $240.000.000.  F: 
942053896

La Serena Larraín Alcalde, 1.900 m2, 
$290.000.000, escribe a@lookingho-
me.cl llamar:  F: 965039508

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Subaru Outback 2.5 cc 2011 130.000 
kms., único dueño, mantenciones al 
día, automático.  F: 985023319

Mazda All New 6, 2.0 MT 2019 Unico 
Dueño, 35.000 kms $10900000 F: 
Celular 987292843 ID: 210072

Hyundai excel 1993 vendo hyunday 
excel buen estado documentacion al 
dia $1300000 F: whatsapp 942352505

Chevrolet Sail 2016 excelente estado 
$4650000 F: celular 973784731

BYD F0 City Car 2014 semi full al 
día $2.980.000 rojo impecable  F: 
977486800

Taxi con sus derechos $14.000.000 
o sólo derechos $12.000.000  F: 
998806463

Vendo colectivo Yaris, 2013, docu-
mentos al día, llegar trabajar.  F: 
512-487576

VENDO - CAMIÓN

Mitsubishi Canter 4.7 2016 $13.900.000 
con carrocería mantención frío  F: 
987764492 ID: 210034

Regalo Mercedes Benz aljibe estan-
que galvanizado F: 978909074

VENDO - CAMIONETA

Nissan Navara 2011 excelente estado, 
a toda prueba, $7.000.000 o recibo 
vehículo hasta $3.500.000 parte pago.  
F: 997378441
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FREESTYLE
EN SAN RAMÓN

Un masivo evento que reunirá a 
más de 200 pilotos en cuatro moda-
lidades deportivas, se desarrollará 
este fin de semana en la parcela 

15 de San Ramón,  camino a 
Huachalalume. La jor-

nada es organizada 
por el Club Deportivo 
Moto Diversión de La 
Serena y se enmarca 
en el aniversario de la 

comuna serenense. En 
la actividad, que se con-

centrará los días sábado 
y domingo, se darán cita 
los mejores exponentes 

del Dirt Jump, aunque la 
invitación global  estará 

centrada en las acrobacias 
que realizan sobre sus motos 

los motociclistas.
Para Ignacio Molina, integrante 

del club organizador, se trata de 
un evento que no había podido 
tenerlo en la zona, ya que reunirá 
a cerca de 200 pilotos que se darán 
cita en un total de cuatro eventos 
deportivos.

“Será una jornada única que nunca 
se había podido tener en La Serena 
y el hecho que podamos desarro-
llarlo con ocasión del aniversario 
de la comuna es un plus, ya que 
es muy probable que pueda seguir 
desarrollándose en los siguientes 
meses”, puntualizó el hombre tuerca.

Recalca que lograr tener el Freestyle 

Chile es un gran lujo en estos 
momentos, “es un campeonato 
de pilotos chilenos que son los 
que se atreven a desarrollar este 
deporte en el país con saltos de 
10 metros de alto por 20-30 de 
largo, pero eso no será lo único ya 
que el programa de los dos días, 
comprende otras disciplinas”, 
reconoció. 

Puntualiza que el programa se 
dividirá en dos días. “Tendremos 
competencias de Dirt Jump 
Bicicletas, como también la 
quinta fecha del Campeonato 
Interregional Zonal Norte Chico 
de Motocross que reunirá a 
más de 140 pilotos, asimismo, 
concretamos  la primera fecha 
del Campeonato de Freestyle 
Motocross Chile, que por pri-
mera vez se puede realizar en el 
país y en el cual participan  los 6 
mejores pilotos del país, ya que 
no hay muchos cultores de este 
tremendo espectáculo”, indica 
Molina, confiado que esta  fecha 
se pueda desarrollar de manera 
constante en la zona.

Para el éxito de la jornada de-
portiva, explica Molina, se están 
realizando los retoques y arreglos 
en la pista en la parcela 15, por lo 
que el público que los acompañe 
podrá disfrutar del evento sin 
perderse ningún detalle, “incluso 
la invitación es para que los chicos 
puedan asistir con sus bicicleta 
ya que puedan jugar y andar por 
el parque. Hay que recordar que 
la idea es que participe la familia, 
por lo que tendremos juegos infla-
bles para que los niños celebren 
su  día”, precisó el organizador.

Y eso no es todo, ya que también 
programó una exhibición de 
Drones de Carrera. El valor de la 
adhesión será de $2.000 y dice 
Molina que ese aporte es para 
seguir fomentando este deporte y 
actividades recreativas orientadas 
al esparcimiento familiar.

PROGRAMA

SÁBADO
10:00 hrs. Apertura Circuito para 
entrenamientos sólo categorías 
infantiles de Motocross y ATV.
12:00 hrs. Inicio carreras.
14:15 hrs. Descanso
15:30 hrs. Inicio dos mangas.
17:00 hrs. Comienzo competen-
cias de Dirt Jump y de Freestyle 
Motocross.
18:00 hrs. Premiación.
DOMINGO
10:00 hrs. Apertura Circuito para 
entrenamientos sólo categorías 
adultas de motocross y ATV.
12:00 hrs. Inicio carreras.
14:15 hrs. Descanso
15:30 hrs. Inicio dos mangas.
17:00 hrs. Comienzo competencias 
de Dirt Jump y segunda manga 
de Freestyle Motocross Chile.
18:00 hrs. Premiación.

Cuatro eventos se concentrarán este sábado 
y domingo: Dirt Jump Bicicletas, 5° fecha del 
Campeonato Interregional Zonal Norte Chico 
de Motocross con más de 140 pilotos, 1°  fecha 
Campeonato de Acrobacias Motocross Chile y 
por si fuera poco, una exhibición de drones de 
carrera.

PARCELA 15

Carlos Rivera  / LA SERENA

@eldia_crivera
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es un campeonato 
de pilotos 
chilenos que son 
los que se atreven 

a desarrollar 
este deporte 
en el país con 
saltos de 10 
metros de alto 
por 20-30 de 

largo”
IGNACIO MOLINA

ORGANIZADOR
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RAMÍREZ
EL GRITO DE
GOL PIRATA

Es relativamente nuevo en el puerto 
de Coquimbo, aunque para los hinchas 
pareciera que el delantero venezolano, 
Jesús Ramírez Díaz, lleva toda una vida. 
El espigado ariete (1.87m), necesitó de 
un par de partidos, (en rigor 2) para 
echarse al bolsillo a los hinchas que ya 
comienzan a aclamarlo en las esqui-
nas porteñas y que se ven reflejados 
en el aurinegro que desde la segunda 
rueda de este 2019, lleva la tricota 19. 
Si bien en el puerto lo conocen desde 
comienzos de año, fue recién de cara 
a este segundo semestre cuando el 
cuerpo técnico y la administración 
decidieron ratificarlo.

A sus cortos 21 años (04/05/1998 en la 
localidad de Táchira, en la Frontera con 
Colombia), llegó al país a buscar una 
oportunidad. Antes había pasado por 
el fútbol mexicano. A comienzos de 
año comenzó a entrenar en el elenco 
aurinegro, pero la edad le jugó una mala 
pasada ya que no pudo ser incorpora-
do en la serie Sub 19. Se lesionó en ese 
tiempo, dos meses sin poder trabajar 
con normalidad ayudó en parte a que 
transcurriera el primer semestre sin 
pena ni gloria.

TERCER REFUERZO

 Sin embargo, la segunda rueda 
llega la posibilidad de ganarse 
un lugar en el plantel de honor de 
Patricio Graff, aunque se dilataba su 
anuncio toda vez que su incorporación 
estaba condicionada con lo que 
podía ocurrir con Mauricio Pinilla, 
cuyas lesiones le han restado el 
dinamismo y regularidad que el 
exseleccionado nacional quisiera.

El contrato profesional de Ramírez  
vino después de los cuatro goles en tres 
amistosos (tres al cuadro de Copiapó 
y uno en el clásico ante CD La Serena). 
Carta de presentación que no dejó 
a nadie indiferente y motivó a los 
administradores del aurinegro 
a ganar tiempo, no pensarla 
mucho y asegurarlo por un 
buen tiempo. Una vez que 
es anunciado como el 
tercer refuerzo sumán-
dose a las incorporacio-
nes de  Eduardo Lemo 
y de Benjamín  Vidal, 
de manera silenciosa, 
se fue abriendo camino 
en un equipo que con el 
en cancha, ya suma cuatro 
unidades.

Y respondió en apenas 90 
minutos. Anotó el parcial 
1-1 ante la Universidad 
de Concepción en un 
partido que se estaba 
complicando en ex-
tremo al conjunto de 
Graff, a través de un 
soberbio golpe de ca-

beza, apro-
vechando su 
estatura y, se 

convirtió en el 
“salvador” en el 

1-0 sobre Deportes 
Iquique, mostrando 

serenidad y temple 
de acero a la hora de la 

definición en la primera  
oportunidad que se le 

presentó a los aurinegros en 
un compromiso que también 

estaba muy trabado.

EL CONTRATO

Tres años de contrato adquiriendo 
Coquimbo Unido el 50% de su pase,   
le dan la seguridad para comenzar 
a desenvolverse y mirar con mayor 
tranquilidad su futuro. Los goles y 
su rápida adaptación al fútbol de la 
Primera División en Chile harán el res-
to. Y tiene planes más allá  de triunfar 
en el puerto: Ganarse un puesto en la 
selección llanera, en especial en la Sub 

23 que tomará parte en el Preolímpico 
de Colombia (15 de enero y 2 de febre-
ro de 2020) en el que participan las 
diez selecciones sudamericanas de 
la Conmebol por los dos cupos a los 
Juegos Olímpicos de Tokio 2020.

No queda ajeno a vestir la vinotinto. 
Quiere ser el 9 del proceso el próximo 
año en la competencia que permitirá 
a dos de las selecciones sudamerica-
nas llegar a Tokio. “Espero poder estar 
en el Sudamericano, para ello debo 
aprovechar mis oportunidades, sumar 
minutos y aprender lo que más pueda”, 
puntualizó el atacante.

Dos partidos oficiales y dos goles, ha sido la carta de 
presentación del delantero que antes de llegar al país 
estuvo dos temporadas en México. Y ahora, ya se prepara 
para retar al líder Universidad Católica en San Carlos de 
Apoquindo

DELANTERO VENEZOLANO

Carlos Rivera  / LA SERENA

@eldia_crivera

Como me dijo una vez 
el profe Pato (Graff),  
uno no tiene que 
ponerse lecho, trabajar 
día a día, saber de 
las capacidades que 
uno puede dar, seguir 
ganando minutos acá, 
agarrando confianza, 
desenvolviéndome más

JESÚS RAMÍREZ

DELANTERO
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JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA DIARIO EL DÍA

Lo pasó mal Alfredo Arias en la 
cabina técnica de Universidad de 
Chile, sin duda uno de los cuadros 

con mayor arrastre popular 
del país.

El adiestrador uruguayo no 
pudo encontrarle la vuelta a 
un equipo que, al menos en 
el papel, posee un rico plantel, 
con suficientes alternativas que 
ya se las quisiera cualquier otro 
entrenador.

Pero, como se sabe, en el fútbol 
no siempre uno más uno es 
dos y la “U” está viviendo uno 
de sus peores momentos en 
treinta años, con el fantasma 

del descenso acechándole a la 
vuelta de la esquina.

¿Cómo explicar, entonces, 
este gran problema que aque-
ja a los azules?

Sin duda que, en primer térmi-
no, hay que decir que el armado 
del equipo no lo hizo Arias, sino 
que el DT anterior, elemento 
que siempre constituye una 
incertidumbre para quien toma 
un “fierro caliente”, como el que 
significa en estos momentos el 

cuadro laico.
La relación con los referentes, 

como Johnny Herrera, es otro 
de los factores que están ha-
ciendo ruido en la interna del 
plantel, pues el divorcio entre 
el mediático portero estudiantil 
y el coach charrúa, trascendió 
más allá de lo aconsejable con-
virtiéndose en una especie de 
torpedo que ha impactado el 
buque azul.

La falta de jerarquía de algunos 
refuerzos también debe ser vista 

como otra causa de la actual 
debacle estudiantil, lo mismo 
que las divisiones internas en el 
seno del directorio azul, siempre 
tan propenso a las facciones y a 
la lucha de egos por el control 
de un sitial que asegura una 
apreciable cuota de poder real.

Ahora llega un tercer entrena-
dor a los azules. Hernán Caputto, 
quien asume en un vestuario 
el llamas, entendiendo que la 
tormenta está lejos de disiparse 
para la “U”. 

El Manejo del Camarín

LOS DRAGONES

En la lucha con los “Dragones” de Iquique, 
no sólo mostró que no se complica ma-
yormente cuando debe definir. No era 
un partido para lucirse, costaba sacar 
ventajas y había que ser muy solidario 
con el compañero. Sin embargo, resol-
vió con seguridad cuando el portero 
Sebastián Pérez, quiso achicar, “sabía 
lo que tenía que hacer apenas me llegó 
el balón”, dijo a los periodistas antes 
de emprender el regreso al puerto de 
Coquimbo, “demostramos que somos 
un equipo de los mejores del torneo”.

Tiene claro que esos goles no sólo ayu-
dan a su equipo, sino que hacen que se 
gane el corazón de la hinchada con la 
que ya comenzó una hermosa relación. 
“Me ha llamado la atención el cariño, he 
recibido mucho apoyo por parte de la 
gente, y eso me tiene feliz, eso trato de 
plasmarlo en la cancha para devolverles 
la alegría”.

Si bien en el primer partido oficial ya 
se hizo presente en el  marcador con 
ese brinco ganador en el parcial 1-1 con 
el conjunto del campanil, Ramírez, pun-
tualiza que “igual salí molesto de ese 
partido, porque en el torneo pasado en 

dos partidos perdimos puntos sobre el 
final y ahora, volvíamos a lo mismo, es 
doloroso”, precisó.

PRIMERO MÉXICO

Jesús llega al puerto de Coquimbo con 21 
años, aunque su periplo fuera de Venezuela 
comienza antes.  “Tengo tres años fuera 
de Venezuela, siempre mantengo con-
tacto con mi familia, mis amigos. Estuve 
dos  años en México y ahora un año acá, 
siempre me contacto con ellos”.

¿La situación allá es muy complicada?
“Siempre es un problema cada vez 

que uno llama para allá es terrible, uno 
nunca recibe noticias buenas, siempre 
que uno llama es un caos, puros proble-
mas, esperemos que dios mediante se 
mejore el país”

NO HAY TECHO

Primero México, luego Chile, hasta dónde 
quieres llegar?

 “Como me dijo una vez el profe Pato (Graff),  
uno no tiene que ponerse lecho, trabajar 
día a día, saber de las capacidades que uno 
puede dar, seguir ganando minutos acá, 
agarrando confianza, desenvolviéndome 
más y estoy seguro que a medida que va-
yan pasando los partidos me iré soltando 
más y más, hasta llegar al punto donde 
me sienta que en verdad estoy dando el 
100 por ciento”.

¿Igual te ayuda el hecho de entrenar y 
jugar al lado de Mauricio Pinilla?

“Trato de aprender de todos ellos. Cada 9 
nueve es diferentes, con diferentes caracte-
rísticas, trato de aprender de “Pini” que es 
un referente desde hace mucho tiempo”.

Con sus 22 unidades en la tabla de colocaciones el conjunto Pirata de 
Patricio Graff se ubicó en el séptimo lugar de la tabla de colocaciones y 
este domingo, 17:30 horas, deberá enfrentar su segundo compromiso 
consecutivo en calidad de visitante. Los aurinegros se trasladarán has-
ta la capital para enfrentar al actual líder Universidad Católica, equipo 
que se encuentra escapado en el primer lugar de la clasificación con 38 
unidades.
Para ese encuentro el cuerpo técnico porteño no podrá contar con el 
atacante Jonathan Benítez, quien recibió su quinta cartulina amarilla 
en el pasado compromiso con Iquique y debiera purgar ante los cru-
zados caballeros. En su reemplazo asoma con la primera opción Pedro 
Muñoz.

El domingo enfrentan a la U. Católica

Ramírez enfrentó en un amistoso a Fernández Vial en el sur, es el único encuentro donde no 
ha marcado.

Pese a su estatura, Ramírez tiene muy buen juego de pie. Su debut oficial por los Piratas fue 
ante la U de Concepción, en el puerto

CEDIDA

LAUTARO CARMONA
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Muy conformes por la respuesta de los 
equipos y del público, se mostraron en 
el Club Deportivo Elqui Roller La Serena, 
tras la realización de la cuarta  fecha de 
la Liga Interregional de Patín Carrera, 
celebrado el pasado fin de semana en el 
estacionamiento del Estadio La Portada. 
Y no sólo por eso mostraron su alegría 
ya que sus alumnos se lucieron obte-
niendo el mayor número de medallas 
tanto en las categorías  formativo y de 
competición…

La cuarta edición contó con la participa-
ción de los equipos de: María Salinas de 
Curicó, Crazy Giros de Pichidegua, Astro 
Roller de Peumo, Patín Carrera Cabildo, 
Academia Nicole Acevedo de Valparaíso, 
Quinta Roller de Viña del Mar, Estrellas 
de La Granja (Santiago), Power Wheels 
(Santiago), Bosted (Santiago), Elqui Roller 
La Serena, Antumalen (Coquimbo), Cia 
Roller (Las Compañias) , Roller Peñuelas 
(Peñuelas).

Andrés Arévalo entrenador y formador 
de la Academia de Patín Carrera Elqui 
Roller de La Serena, fue una de las mejores 
competencias las que realizaron en La 
Serena dado el crecimiento que están 

Cuentas alegres 
tras la fecha del 
Patín Carrera

FECHA DEL INTERREGIONAL

Más de 300 deportistas se dieron cita en la nueva edición del Interregional de Patín Carrera.

En octubre se desarrollara la quinta fecha en la localidad de Pichidegua.

LAUTARO CARMONA

LAUTARO CARMONA

Los organizadores 
del Club Elqui Roller, 
quedaron complacidos 
por la respuesta que 
recibieron de los 
participantes y porque 
también lograron reunir 
fondos.

Carlos Rivera  / LA SERENA

@eldia_crivera

14
fueron los clubes que tomaron 
parte en la nueva fecha del Inte-
rregional.

logrando sus alumnos, “ahora estamos 
participando en la liga interregional de 
clubes a nivel nacional, y este año se 
presentaron 13 delegaciones”

Para Miguel Rojas, integrante de la 

comisión organizadora del torneo, los 
resultados en todos los aspectos los 
dejaron muy conformes, “los clubes se 
retiraron muy contentos por la orga-
nización. Realmente vivimos un gran 
día, notándose el compañerismo entre 
todos los equipos, todos compartían 
conversaban, sin importar del club que 
fuera, eso se logra con los valores que se 
entrega en este deporte, los apoderados 
de los diferentes clubes apoyaban y les 
daban animo a todos los deportistas, 
convirtiendo una competencia en una 
fiesta del deporte”.

En otros aspectos dicen que lograron 

sacar cuentas azules con las ventas de 
diferentes productos, que harán más 
fácil el  financiamiento a la  5ta fecha 
de la liga en Pichidegua en el mes de 
octubre, “es importante ya que para 
todos los demás viajes no podemos 
viajar todos por el costo de los pasajes, 
muchos niños no pueden ir a competir 
por falta de recursos, realizamos rifas 
bingos, pero nos alcanza solo a finan-
ciar una parte del bus que se arrienda, 
poniendo la diferencia los apoderados, 
además de los pasajes, debemos tener 
en cuenta las colaciones desayunos”, 
enfatizó.
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El Team Chile de Vela 
se acerca al medallero

El tenis de mesa a 
los octavos de fi nal

Hockey Césped varones 
avanza a las semifi nales

El Team Chile de Vela comenzó su 
participación en los Panamericanos 
de Lima 2019, y en las primeras regatas 
destacó  el Lightning con un 1er lugar 
y el Snipe con una 2da ubicación. En 
otras disciplinas Pablo Núñez marcó 
el debut del Team Chile en la Esgrima, 
sin poder avanzar a la siguiente ronda. 
Hoy será el turno de Gustavo Alarcón.

En otro plano, dos jugadores chile-
nos se ubicaron  en el equipo ideal 
en el vóleibol: Vicente Parraguirre y 
Sebastián Castillo.

El tenis de mesa fue la disciplina 
que ayer permitió el avance de los 
seleccionados nacionales en las fases 
preliminares.  Juan Lamadrid y Gustavo 
Gómez ganaron sus respectivos par-
tidos y avanzan a la Ronda de 16 en 
el Singles Masculino. En las damas 
en tanto, cumplió con un auspicioso 
encuentro, Paulina Vega que derrotó a 
Colombia 4-2 y en el Singles Femenino 
del Tenis de Mesa.

La selección chilena masculina de 
hockey césped venció por 2-0, en un 
duro partido, a México y se insta-
ló en las semifinales de los Juegos 
Panamericanos de Lima 2019. Los 
tantos del elenco nacional fueron 
obra de Felipe Renz y de  Sven Richter.

Por el paso a la final, Chile enfrentará 
al ganador del duelo entre Canadá y 
Trinidad y Tobago, el próximo jueves 
a las 17:00 horas.

PANAMERICANO

Lionel Varela  / Lima

@eldia_lvarela

Chile perdió 27-31 con Argentina y 
se queda con la plata en los Juegos 
Panamericanos. Pese a la derrota, ha 
sido una tremenda actuación del elenco 
nacional. Nunca había llegado a una 
final en este tipo de competencias, 
le ganó al poderoso Brasil y le plantó 
cara a Argentina. 

La Roja jugó un correcto partido 
ante los trasandinos, sin embargo, la 
‘albiceleste’ hizo gala de su experiencia 
para quedarse con el oro

Chile arrancó de forma errática en un 
duelo frenético, permitiendo que los 
trasandinos tomaran una ventaja de 
cuatro goles en los primeros minutos.

Tras un tiempo solicitado por el 
técnico Mateo Garralda, la escuadra 
nacional se recuperó y de a poco 
recortó distancias, llegando a estar 
un gol arriba, con Erwin Feutchmann 
ejerciendo su liderazgo goleador y 
con Felipe Barrientos aguantando el 
asedio trasandino en el arco.

La derrota chilena estuvo marcada 
por dos aristas: la irregularidad en el 

Pese a la derrota, fue 
una tremenda actuación 
del elenco nacional. 
Nunca había llegado a 
una final en este tipo de 
competencias.

Víctor Donoso (i) de Chile bloquea a Pablo Simonet (c) Argentina ayer lunes en el partido de 
balonmano por la medalla de oro, en los Juegos Panamericanos Lima 2019

Chile perdió con Argentina y se 
colgó la plata en el balonmano

ataque y la gran actuación del portero 
trasandino, que detuvo seis ataques 
nacionales en el inicio de la segunda 
mitad. No obstante, las expulsiones 
temporales en el epílogo de la primera 

parte perjudicaron a Chile, que cedió la 
ventaja a la albiceleste.

Para la segunda parte, la ansiedad vol-
vió a jugar en contra. Los chilenos se 
apuraron y estuvieron seis minutos sin 
poder convertir. Argentina, en tanto, 
tenía la suerte de su lado, pues el palo 
los salvó en varias ocasiones y lograron 
capitalizar sus oportunidades ante una 
desconcentrada defensa nacional.

 Moviendo muy bien la pelota, pero 
le faltó precisión a la hora de liquidar. 

Con esto, Chile perdió la opción de 
clasificar de manera directa a los Juegos 
Olímpicos de Tokio 2020, pero aún queda 
una oportunidad, aunque la realidad es 
compleja. Los nacionales tuvieron una 
brillante actuación durante este torneo, 
y se quedaron con una inesperada me-
dalla de plata.

TEAM CHILE

PANAMERICANOS DE LIMA 2019

27-31
fue el marcador en el encuen-
tro entre Chile y Argentina por 
el oro en el balónmano en los 
Panamericanos de Lima.
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Una devastadora postal quedará en 
la retina de quienes transitaban la 
tarde del domingo por la Avenida del 
Mar, cuando a eso de las 19:00 horas 
fueron testigos de cómo un incendio 
consumía por completo el emblemá-
tico restaurante TimberHouse, que en 
cuestión de minutos quedó reducido 
a cenizas.

Ante la incrédula mirada de sus pro-
pietarios y trabajadores, las llamas 
acabaron con años de esfuerzo e his-
toria. El escenario que confió en el 
talento local y recibió a artistas de 
la talla de Nito Mestre, Ángel Parra y 
Bobby Kimball - vocalista original de 
la banda estadounidense Toto -, quedó 
bajo escombros.

Según confirmó el dueño del recin-
to, Marcelo Sulantay, al menos nueve 
personas perdieron su fuente laboral, 
además de los músicos regionales que 
tocaban regularmente en el restobar. 
Los artistas aún no lo pueden creer y 
lamentan la pérdida de un espacio 
tan importante para la escena under.

Este es el caso del cantante y perio-
dista Marcelo Castillo, quien era la 
carta fija de los días lunes, encargado 
de animar la noche anglo con karaoke. 
Se enteró por un grupo de Whatsapp e 
inmediatamente se comunicó con los 
nuevos administradores, que según 
dice, estaban destrozados.

En conversación con El Día, confiesa 
que la sensación para él y sus colegas 
es “horrible”, ya que “era un local em-
blemático para nosotros, que tenía una 
característica única en la Avenida del 
Mar, que tiene que ver con la preocu-
pación que siempre le dieron a tener 
un buen sonido y escenario”.

En este sentido, agrega que “a todos 
les gustaba ir a tocar a TimberHouse, 
más allá de tener un gran marco de 
público, era la sensación de subirse a 
ese escenario, no era cualquier cosa. 
Todos estamos súper apenados con 
ganas de colaborar y apoyar en lo que 
se pueda”.

TimberHouse 
baja el telón

Asimismo, el cantante Jorge Mandala 
coincide en que “era uno de los escena-
rios que tenía mejor sonido en la Región 
de Coquimbo, era muy grato tocar ahí 
porque se veía y se escuchaba muy 
bien. La vitrina era súper importante 
porque no solo te escuchaba gente de 
la zona, sino que también turistas”.

DAMNIFICADOS

Hace más de un año que la banda 
estable de TimberHouse era Live City, 
con presentaciones todos los viernes y 
sábados. Lamentablemente el siniestro 
consumió la bodega donde la agrupa-
ción guardaba algunos instrumentos 
musicales, como una batería y algunas 

guitarras.
Así lo confirmaron a nuestro medio 

los músicos regionales Jorge Mandala y 
Marcelo Castillo, quienes se mostraron 
muy apenados por la situación. “Hay 
colegas que quedaron damnificados 
como por ejemplo un baterista muy 
conocido, que también es camarógrafo. 
Él perdió el set completo”, cuentan.

Asimismo, Castillo llora la pérdida 
de algunas reliquias nacionales que 
estaban enmarcadas en las paredes 
del recinto. Se trata de la camiseta 
original de la selección chilena del 
exfutbolista José Sulantay y también 
una que estaba firmada por la gene-
ración dorada, un regalo de La Roja al 
exentrenador.

MÚSICOS REGIONALES LAMENTAN PÉRDIDA

La banda regional Dmens en una de sus tantas presentaciones en TimberHouse, recinto que los acogió como número fijo durante cuatro años.

En la imagen se puede ver el sector del escenario completamente consumido por las llamas. 

CEDIDA

BASTIÁN SALFATE

El escenario que confió en el talento local y recibió a cantantes 
de la talla de Nito Mestre, Ángel Parra y Bobby Kimball, 
quedó bajo escombros la tarde del domingo. En conversación 
con El Día, los artistas aseguraron estar disponibles para 
realizar eventos a beneficio.

Lucía Díaz G.  / LA SERENA

@eldia_ldiaz

Siento una tristeza 
tremenda por la 
gente que trabajaba 
en el lugar, garzones, 
administrativos y 
por la familia de 
músicos que se 
sustentaba a través 
de este escenario tan 
importante”

JORGE MANDALA

CANTANTE REGIONAL



CULTURA&ESPECTÁCULOSel Día    I  MARTES 6 DE AGOSTO DE 2019  I  I  27

munitario, explicó que “la idea es hacer 
crecer la feria y que se vaya replicando 
en diferentes sectores de la ciudad”, ya 
que por ejemplo “La Pampa es muy rica 
en gestores culturales que muchas veces 
no tienen tribuna ni apoyo”.

Serán tres días de fiesta literaria, donde 
los asistentes podrán disfrutar de diver-
sas actividades artísticas, tales como 
recitales de poesía, charlas, trueque de 
libros, shows musicales, talleres y un 
espacio destinado a incentivar la lectura 

en niños, niñas y adolescentes.  
Al respecto, el alcalde de La Serena, 

Roberto Jacob, aseguró que la Feria del 
Libro de La Pampa llegó para quedarse, 
argumentando que “es una instancia 
muy relevante porque de por sí es cul-
tura y este acto en especial nos permite 
acercarnos a los libros. Para mí la lectura 
es una de las expresiones artísticas más 
importantes”.

Cabe recordar que la actividad surgió 
a raíz de la propuesta del concejal Luis 

Con el objetivo de dar a conocer el 
trabajo de los escritores regionales 
nace la Feria del Libro de la Pampa, 
encuentro literario que este año vivirá 
su segunda versión. Es así como en el 
marco de las actividades de aniversario 
de La Serena, se realizará desde el 8 al 
10 de agosto en el Centro Comunitario 
Cuatro Esquinas.

Bajo el lema “Un libro te hace libre”, el 
evento organizado por la Municipalidad 
de la capital regional, la Sociedad de 
Escritores de Chile y la organización 
socio cultural del sector, pretende 
promover el talento local, así como 
también relevar la figura de la poetisa 
Gabriela Mistral.

En conversación con El Día, Pablo 
Tabilo, administrador del centro co-

Tres días de fiesta literaria

Aguilera, quien fue promotor de la 
exitosa primera versión. “La cultura 
debe crecer y desarrollarse. Invitamos a 
toda la comunidad a participar de este 
evento donde se presentan nuestros 
escritores, además de casos especiales”, 
expresó.

En la misma línea, Edmanuel Ferreira, 
presidente de la SECH, explicó que “es 
muy relevante que los escritores locales 
muestren su trabajo en su tierra, ya 
que les permite presentar su produc-
ción. No es fácil publicar un libro y 
con este espacio pueden mostrar su 
obra literaria”.  

EN LA PAMPA

Los asistentes podrán disfrutar de diversas actividades artísticas, tales como recitales de 
poesía, charlas, trueque de libros, shows musicales y talleres.

CEDIDA

La actividad que se 
desarrollará entre el 8 y 
10 de agosto en La Serena, 
tendrá como eje central la 
figura de la poetisa Gabriela 
Mistral, al conmemorarse 
130 años de su natalicio.

La idea es que 
cada año se vayan 
incorporando más 
escritores. En esta 
ocasión tenemos un 
programa bastante 
nutrido de artistas 
locales porque el 
objetivo es poner 
en valor el talento 
regional”
PABLO TABILO

ADMINISTRADOR DEL CENTRO 
COMUNITARIO LA PAMPA

Lucía Díaz G.  / LA SERENA

@eldia_ldiaz

DUEÑOS DE CASA

“Me llamó un amigo que iba pasando por 
afuera y me dijo que se estaba incendiando. 
Al principio pensé que se trataba de algo 
menor, pero cuando dimensioné la real 
gravedad del asunto me acerqué al lugar y 
ahí estábamos todos, mirando con la boca 
abierta. No lo podíamos creer, fue bien 
triste”, relata a El Día Claudio Costagliola, 
vocalista de la banda regional Dmens.

Podríamos decir que el grupo de rock 
vivió su consagración en el escenario 
under de TimberHouse, con un público 
fiel que los siguió durante los cuatro 
años que fueron los dueños de casa in-
discutidos. Si bien habían emprendido 
el vuelo, regresaban de vez en cuando 
para compartir con su gente.

“El último sábado de las vacaciones de 
invierno estuvimos tocando ahí, estuvo 
lleno y fue muy especial. Para nosotros 
el local significó mucho porque nos dio 

trabajo por varios años y teníamos fieles 
seguidores. También grabamos algu-
nos videoclips”, recuerda con emoción 
Costagliola.

TimberHouse tenía 
una característica 
única, que no la tiene 
ningún otro local de 
la Avenida del Mar, 
que tiene que ver 
con la preocupación 
por el buen sonido y 
escenario”
MARCELO CASTILLO

MÚSICO LOCAL

“Ahora las ideas están un poco truncadas, nos sentimos con una sensa-
ción súper amarga y triste. Tenemos que ver cómo nos reunimos con 
la gente del rubro para echar para adelante esto”, comenta a El Día el 
cantante local Jorge Mandala, quien contó que realizarán reuniones 
para definir los próximos pasos.
En la misma línea, el vocalista de la banda Dmens y el músico Marcelo 
Castillo aseguraron que están disponibles para lo que requieran los 
dueños y la administración del restobar. “Con el grupo no tenemos 
ningún problema de efectuar alguna tocata a beneficio, basta que lo 
pidan no más”, señala Claudio Costagliola.

Comprometen ayuda
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Campeonato de Surf
Durante las recientes vacaciones de invierno la Escuela de Surf Poisson 
y Olas Limpias organizaron este campeonato. El encuentro contó con 
la participación de surfistas de diferentes categorías.

Tomás Ehlers, Benjamín Ehlers, Fernando De la Puente y Eduardo Panatt.

Esperanza Panatt, Francisca Recabarren, Lía Guerra y Chiara Bagoni, surfistas participantes del 
campeonato.

Chiara Bagoni y Eliette Landeta. Luna Mordoj Contardo, Magdalena Contardo y “Ricardo”.

Trinidad Reyes, Bárbara Reyes, Antu Quintana y Josefa Cordero.

Lía Guerra y Francisca Recabarren.

José Alfaro, Sergio Paiva, María de los Ángeles Pizarro, José Mayer y Vicente Bertolino.

Laura Joannon, Josefa Saldías y Jeannette Zarricueta.
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tiempo antes de su desaparición.

RETRASOS E INCERTIDUMBRE

Entre la primera tanda de capítulos y 
la segunda de la serie hubo un retraso 
considerable que provocó los rumo-
res de una posible cancelación, que 
finalmente se han confirmado con 
la interrupción antes de una tercera 
temporada por parte de la productora.

Este anuncio de cancelación de una 
serie original de Netflix llega al tiempo 

El gigante de contenidos streaming 
Netflix anunció este lunes la cancela-
ción de la serie “The OA”, su apuesta de 
ciencia ficción que contaba con la actriz 
española Paz Vega en su reparto y con 
el actor Brad Pitt entre sus productores 
ejecutivos.

En un comunicado, la plataforma 
informó del fin de la serie ideada por 
Brit Marling y Zal Batmanglij, estrenada 
a finales de 2016 y que casi tres años 
después ha emitido 16 episodios en 
dos temporadas.

“Estamos increíblemente orgullosos 
de los 16 capítulos fascinantes de “The 
OA”, además de agradecidos a Brit y Zal 
por compartir su audaz visión y hacerla 
realidad a través de su increíble arte”, 
dijo el vicepresidente de contenidos 
originales de Netflix, Cindy Holland, 
en el anuncio.

La primera temporada de “The OA” 
llegó a Netflix como su gran apuesta 
por la ciencia ficción, aunque no fue 
respaldada del mismo modo por la au-
diencia que por la crítica, que aplaudió 
la calidad de la serie.

En su primera temporada, la trama 
arrancó con la propia Marling (también 
creadora de la serie) interpretando a 
una joven llamada Prairie Johnson que 
reaparece después de haber estado 
desaparecida durante siete años.

Prairie desde el comienzo de la serie 
se hacía llamar «OA» y había recuperado 
la visión, a pesar de que era ciega desde 

Netflix cancela serie de ficción “The OA”

que las de otras producciones cuyos 
equipos han recibido la mala noticia 
este verano, como “Gypsy”, “Tuca and 
Bertie”, y “One Day at a Time”.

Tras la primera temporada de “The 
OA”, la propia Paz Vega afirmó en una 
entrevista con agencia Efe que la pro-
ducción llevaba el secretismo hasta el 
extremo de que ni ella ni otros actores 
protagonistas sabían si iban a participar 
en la segunda temporada.

“No sabemos nada porque de eso se 
trata, parte del éxito de la serie ha sido 
cómo se ha mantenido todo en secreto 
y hay que mantenerlo. Yo ni siquiera 
sé si voy a participar, pero sé que Brit 
Marling y Zal Batmanglij (los autores) 
están escribiendo”, explicó Vega en esa 
oportunidad.

La segunda temporada fue estrenada 
este año, enterando 16 capítulos en 
total, y pese a que el desenlace de la 
segunda entrega dejó más preguntas 
que respuestas, hoy se ha anunciado 
su fin definitivo, por lo que la tercera 
temporada no llegará.

TRAS DOS TEMPORADAS 

La serie fue creada por Zal Batmanglij y Brit Marling. Esta última protagonizó las dos temporadas. CEDIDA

Entre la primera y segunda 
tanda de capítulos hubo un 
retraso considerable que 
provocó los rumores de 
una posible cancelación, 
que finalmente se han 
confirmado con la 
interrupción antes de una 
tercera parte.

Estamos 
increíblemente 
orgullosos de los 16 
capítulos fascinantes 
de “The OA”, además 
de agradecidos a Brit 
y Zal por compartir 
su audaz visión y 
hacerla realidad a 
través de su increíble 
arte”
CINDY HOLLAND

VICEPRESIDENTE DE CONTENIDOS 
DE NETFLIX

EFE

@eldia_cl

02
temporadas de ocho capítulos 
cada una se publicaron en Ne-
tflix antes de su cancelación 
definitiva.

RADIOLo escuchas, lo lees.Lo escuchas, lo lees.

www.radioeldia.cl
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Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Sudoku

Mareas
HOY
01.55 H 1.29 P
07.50 H 0.48 B
14.00 H 1.41 P
20.36 H 0.37 B

MAÑANA
02.54 H 1.29 P
08.57 H 0.57 B
14.56 H 1.26 P
21.29H 0.45 B

Defunciones

Vida Social

FARMACIAS

LA SERENA
Salcobrand. Cordovez 588. 
COQUIMBO
Cruz Verde. Aldunate 1310-1312. Fono 
2319569
OVALLE
Farmacia Sana Sana Libertad 249. 

Se invita a la comunidad y visitan-
tes de la región a la Santa Misa que 
es oficiada cada día en la Catedral 
de La Serena según el siguiente ho-
rario: Lunes a viernes, a las 12:00 
horas; sábado a las 18:00 horas; y 
domingo a las 12:00 horas.

* Rotary Club La Serena Oriente cita a sus 
socios a la reunión de hoy, a las 20:30 horas, 
en el Club de La Serena. 
* Rotary Club La Herradura cita a sus socios 
a la reunión de hoy, a las 20:00 horas, en el 
Centro Comunitario La Herradura. Se invita 
a compensar a los rotarios que visitan la 
región. Secretaria: 9 93586002. 

El Círculo de Amigos Colaboradores del 
Colegio Luis Braille invita al Té Bingo 
que realizará el viernes 9 de agosto, a 
las 15:30 horas, en el establecimiento 
de Avda. Cuatro Esquinas, La Pampa. 
Con su asistencia estará colaborando 
con una gran labor en favor de los dis-
capacitados visuales.

MISAS ROTARY CLUBTÉ BINGO

Utilidad pública

SANTORAL

Transfiguración
URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 47130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Una noche, el hijo más joven de Sarah desaparece 
entre la maleza que hay tras su casa rural. Aunque 
parece ser la misma persona cuando regresa a casa, 
su comportamiento comienza a ser cada vez más 
errático. Pronto, Sarah descubre que puede que el 
niño que ha vuelto no sea su hijo...

EL BOSQUE MALDITO

HORARIO DE ATENCIÓN:
10:00 a 23:00 hrs.
Horario sólo sábado, domingo
y festivos
*Los horarios están sujetos a modificación*

Spider-man: lejos de casa esp
Sala 5. TE Horarios 13:30; 18:15; 21:15  hrs.

Rapidos y furiosos: hobbs y shaw esp
Sala 2 TE Horarios 12:15; 15:30; 18:30; 21:30 hrs

Rapidos y furiosos: hobbs y shaw 4dx-3d subt 
Sala 1. TE Horarios 22:00 hrs

Rapidos y furiosos: hobbs y shaw esp
Sala 3 TE Horarios  12:30; 15:15; 18:00; 20:45 hrs

La vida secreta de tus mascotas 2 esp
Sala 5  14 Horarios 11:30; 16:15 hrs

Annabelle 3: viene a casa esp
Sala 6. TE Horarios  22:15 hrs

Rapidos y furiosos: hobbs y shaw 4dx-3d esp
Sala 1. TE Horarios  13:00; 16:00; 19:00 hrs.

El rey leon esp
Sala 4. 14  Horarios 12:30; 15:15; 18:00; 20:45 hrs.

Toy story 4 esp
Sala 6 TE Horarios 12:40; 15:00; 17:30; 20:00 hrs

El Rey Leon Esp
Sala 7. 14  Horarios 11:00;: 13:45; 16:30; 19:15; 21:45 hrs

Rapidos y furiosos: hobbs y shaw subt
Sala 8 TE Horarios  11:45; 17:45; 21:00 hrs

El Rey Leon Esp
Sala 8 14 Horarios  14:45 hrs

Cine

La Corporación  Educacional San Guillermo,  Junto a la Comunidad Educativa 
del Colegio Santa Familia, comparten el dolor de la familia ante esta irreparable  
pérdida del señor:

RAMÓN ZEPEDA CAMPUSANO

 (Q.E.P.D.)

Padre de nuestra funcionaria, señora Jacqueline Zepeda Véliz   

CONDOLENCIAS

Damos nuestros agradecimientos a 
todas las personas e instituciones que 
nos acompañaron en la misa y funerales 
de nuestro querido esposo, tío, cuñado, 
hermano, padrino, señor:

ANTONIO MANUEL DE JESÚS 
RESTOVIC MIRANDA

(Q.E.P.D.)

Especialmente a todos quienes nos hicie-
ron llegar sus condolencias. Reciban la 
eterna gratitud de:

FAMILIAS: AHUMADA PISTAS, 
RESTOVIC MIRANDA

AGRADECIMIENTOS

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.

Devoción
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Confío
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí-
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du-
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 

Gracias
Fray Andresito

Por favor 
concedido
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02 Chilevisión
05.45 Primera página 06.30 Contigo CHV 
07.45 Contigo en la Mañana. 11:00 Viva la 
pipol 13:00 CHV Noticias tarde 15:30 El 
cuerpo del deseo. 16.30 Tu vida, tu histo-
ria. 18.15 La divina comida
20.30 CHV Noticias
21.30   Pasapalabra
23.30 Yo soy
01.00  Chilevision Noticias noche
01.30 Cierre transmisiones

06.00 Chapulín Colorado 07.30 Hola Chile. 
12.00 Intrusos. 14.30 Vivir Bien. 15.30 Sin 
tu mirada.  17.00 Mujer casos de la vida 
real.18.15 Como dice el dicho. 19.15 La 
Rosa de Guadalupe. 21.00 Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.30        Hablando de la vida

06.00 Milf. 08.00 A3D 16.00 Animalía. 17.30 
Los años dorados  18.00 Me late. 19.30 MIlf
21.00 Criminal Minds
22:00 Cariño malo
23:15 Familia moderna
00:15 Revenge
01:00 Revenge
01:45 Motive
02:30 Me late
03:45 Toc Show - Trasnoche

04 Televisión Nacional

06:30 24 AM 08:00 Muy buenos días 13:00 
24 Tarde 15:15 Amar o morir. 16.15 Elif. 
17:30 Carmen Gloria a tu servicio. 19.00 
Gran Rojo
21.00       24 horas Central
22.30      TV Tiempo
22.40      Esposa joven
00.15      No culpes a la noche.
01.15        Medianoche
03.00      Cierre de transmision

07.00 Entretenidos 07.30 Iglesia Universal 
08.00 Antena 3D 13.45 Cámara loca 14.15 
Eurocopa 2016  17.30  Lorena 19.00 Cami-
nando Chile. Microprograma 19.33 Lorena 
19.30 A cada quien con su santo 
20.30  Amor sincero
21.30  Juegos prohibidos
22.30  Cine Prime
00.30  Lo que la gente cuenta
01.20  División de Robos 
 y  homicidios

05 Telecanal

07 La Red

05.30 Félix el Gato. 06.00 Dora la Explo-
radora. 06.30 Patrulla de Mascotas 07.00 
Cantando aprendo a hablar. 07.15 Bartolo. 
07.30  Recorcholis y corchito, un dos tres 
a jugar, perdidos en la tierra 07.55 Buenos 
días Jesús. 08.00 A3D. 10.00 Falabella TV. 
16.30  Me late. 17.30 De aquí no sale. 19.00 
Los años dorados.
23.00 Themas de interés
23.30 Especial musical
00.00 Noticias
00.45 Notas del Choapa
01.00 Themas de interés
01.30 Documentales
02.00 Visión sports
03.00 Especial musical

03 Thema Televisión

09 UCV Valparaiso

05.45 Infórmate en un 3x3. 06.30 Teletrece A.M. 
08.00 Bienvenidos. 13.00 Teletrece Tarde. 15:30 
El tiempo 15:35 Amar a la catalán (RR) 16.30 Ezel. 
17:30 Fugitiva. 18:30 Caso cerrado
21.00 Teletrece
22.35 Amor a la catalán
23:25 Río Oscuro
01.10 Sigamos de Largo
02.20 Teletrece noche

05.45 Meganoticias amanece. 06.30 Me-
ganoticias conecta. 08.00 Mucho gusto. 
13.00 Meganoticias actualiza. 15.20 Verda-
des ocultas. 16.30 El otro lado del paraíso. 
17.30 Stiletto Vendetta. 18.30 Avance de 
megatonicias. 18.35 Mar de amores. 19.15 
Las mil y una noches. 20.15 Isla paraíso. 
21.00 Meganoticias prime
22:20 Juegos de poder
23:00 Crash
00:30 Stiletto Vendetta (RR)
01.15  Isla Paraíso

11 Mega

13 TVUC

21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio. 22 de junio al 22 de julio. 23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Tauro Géminis Cáncer Leo Virgo

Libra Escorpión Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Recuerde que debe 
aprender de los golpes que la 
vida le ha dado para así tener 
más cuidado en el futuro. Salud: 
Tenga cuidado con recurrir a 
los medicamentos para intentar 
bajar de peso. Dinero: No debe 
cerrarle las puertas a la posi-
bilidad de ser exitoso/a. Color: 
Ámbar. Número: 4.

Amor: De usted depende que 
las malas experiencias en el 
amor se superen rápidamente 
o no. Salud: Más precaución 
con esas salidas fuera de lo 
programado. Dinero: Cualquier 
esfuerzo extra que haga en su 
trabajo esté será premiado. 
Color: Violeta. Número: 11.

Amor: tenga cuidado con estar 
teniendo actitudes que al final 
terminen volteándose en su 
contra. Salud: Puede alargar su 
expectativa de vida realizando 
constantemente actividad de-
portiva. Dinero: Cuide su dinero, 
ya que vienen gastos que no es-
tán programados. Color: Blanco. 
Número: 9.

Amor: No debe entristecerse 
ya que la vida es un ciclo y 
cualquier momento puede 
reencontrarle con la felicidad. 
Salud: Cuidado con trasnochar 
demasiado. Dinero: Ojo con 
esas propuestas para que se 
cambie de trabajo. Vea que es 
una oferta seria. Color: Rojo. 
Número: 28.

Amor: No se debe callar las 
cosas sean buenas o malas. 
Salud: Por favor deje de fumar 
o ese problema bronco pul-
monar irá en aumento. Dinero: 
No deje tareas sin completar 
en especial cuando han sido 
tareas extra. Demuestre que es 
muy responsable. Color: Café. 
Número: 5.

Amor: Trate de no pensar en las 
cosas que ha dejado atrás ya 
que no vale la pena. Mire hacia 
el futuro. Salud: No abandone 
su tratamiento médico solo por 
no estar pensando claramente 
las cosas. Dinero: Una mejor 
oportunidad está por cruzarse 
en tu camino. Color: Amarillo. 
Número: 36.

Amor: Le recomiendo observar 
más a esa persona, tal vez no 
se ha dado cuenta que esta/e 
hace rato le está haciendo in-
sinuaciones. Salud: Problemas 
a la tiroides, contrólese con un 
médico. Dinero: Conflictos en 
el trabajo, tenga más cuidado. 
Color: Verde. Número: 26.

Amor: Quienes estén en soledad 
traten en lo posible de apro-
vechar la jornada y salgan en 
la búsqueda del amor. Salud: 
Evite los conflictos ya que le 
perturban el alma. Dinero: No es 
el momento ideal para realizar 
inversiones. Sea más prudente. 
Color: Naranja. Número: 8.

Amor: Recuerde que una muestra 
de cariño puede cambiarlo todo 
cuando una relación está pasando 
por un mal momento. Salud: Más 
cuidado con los cálculos en la zona 
renal. Dinero: Cualquier mala actitud 
que tenga en el trabajo puede 
terminar afectando su desempeño. 
Color: Magenta Número: 21.

Amor: No se debe regodear tan-
to ya que la persona perfecta 
no existe. Poco a poco ambos 
se irán adaptando el uno al otro. 
Salud: Más cuidado con estar 
sugestionándose. Dinero: Trate 
de hacer ese emprendimiento 
de forma independiente. Color: 
Plomo. Número: 6.

Amor: Use su experiencia de 
vida para decidir bien que es lo 
que le hace feliz. Salud: Cambie 
de actitud. Ponga más de su 
parte a la hora de cuidarse. Di-
nero: Si se programa y junta el 
dinero necesario podrá realizar 
su emprendimiento muy pronto. 
Color: Azul. Número: 35.

Amor: En el lugar menos pensa-
do puede terminar encontrando 
la felicidad. Solo debe dejarse 
sorprender esta primera quin-
cena del mes. Salud: No olvide 
pedir ayuda profesional para 
tratar sus problemas médicos. 
Dinero: Trate de controlar 
más sus gastos. Color: Negro. 
Número: 2.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries

Horóscopo

Falucho y Peró

Puzzle

TV Abierta

La Serena

HOY MIÉRCOLES JUEVES

9-16 9-16 6-14
Radiación 11+

Coquimbo

HOY MIÉRCOLES JUEVES

9-16 9-16 6-14
Radiación 11+

Vicuña

HOY MIÉRCOLES JUEVES

2-22 2-21 1-16
Radiación 11+

Ovalle

HOY MIÉRCOLES JUEVES

7-18 6-17 1-15
Radiación 11+

Monte Patria

HOY MIÉRCOLES JUEVES

5-19 2-18 1-16
Radiación 11+

Río Hurtado

HOY MIÉRCOLES JUEVES

10-25 6-23 5-19
Radiación 11+

Illapel

HOY MIÉRCOLES JUEVES

7-16 6-15 0-14
Radiación 11+

Los Vilos

HOY MIÉRCOLES JUEVES

10-14    9-13 6-12
Radiación 11+
Canela

HOY MIÉRCOLES JUEVES

7-14 5-13 3-11
Radiación 11+

El Tiempo

ELQUI

LIMARÍ

CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 
09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre después de 
la última función. (horarios de trasnoche se 
refiere a todas las películas que comiencen 
después de las 23.00 hrs.)

Desde que el corpulento hombre de leyes Hobbs 
(Johnson), un leal agente del Servicio de Seguri-
dad Diplomática de América, y el forajido Shaw 
(Statham), un ex militar operativo británico, se 
enfrentaron por primera vez en Rápidos & Furiosos 
7, el dúo ha intercambiado confrontaciones verbales 
y físicas al intentar derrotarse.  

RAPIDOS Y FURIOSOS: 
HOBBS&SHAW

Rapidos Y Furiosos: Hobbs & Shaw. 2D (doblada)
Sala 5. TE+7 Horarios 11.50-15.00-18.10-21.30 hrs

El muñeco diabólico 2D (subtitulada)
Sala 2 14 Horarios 22.45 hrs.

Rapidos Y Furiosos: Hobbs & Shaw. 2D (subtitulada)
Sala 1. TE+7 Horarios 20.30-23.40 hrs  (trasnoche viernes y sábado)

El Rey Leon. 2D (doblada)
Sala 3 TE Horarios  12.40-15.40-18.30-21.20-0.10  hrs   (trasnoche 
viernes y sábado)

Toy Story 4. 2D (doblada)
Sala 1 TE Horarios  10.15-12.50-15.20-17.50 hrs

Rapidos Y Furiosos: Hobbs & Shaw 2DXD (doblada)
Sala 6. TE+7 Horarios 13.00-16.00 hrs

El Rey Leon. 2D (doblada)
Sala 4TE Horarios  11.00-13.50-16.40-19.30-22.30 hrs

La vida secreta de tus mascotas 2. 2D (doblada)
Sala 2. TE  Horarios 12.10-14.40 hrs

El muñeco diabólico. 2D (subtitulada)
Sala 5 TE Horarios 00.40 hrs (trasnoche viernes y sábado)

La vida secreta de tus mascotas 2. 2D (doblada)
Sala 3. TE Horarios 10.30 hrs

Rapidos Y Furiosos: Hobbs & Shaw 2DXD (Subtitulada)
Sala 6. TE+7 Horarios 19.10-22.20 hrs

Cine
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de fauna silvestre; Sitio Monte Aranda, 
lugar de conservación con presencia de 
Palma Chilena, única palma nativa de 
nuestro país;  Quebrada de Llau-Llau, 
donde se resguardan especies como 
el chequén y el canelo; y Cerro Santa 
Inés, donde se llevan a cabo labores 
para conservar un bosque relicto de 

El sitio que hoy se reconoce como 
Santuario de la Naturaleza y Sitio Ramsar, 
pudo haber vivido una historia to-
talmente distinta. Porque la Laguna 
Conchalí, un humedal costero ubicado 
4 kilómetros al norte de la comuna de 
Los Vilos, a finales de los años 90 era un 
sitio abierto sin planes ni medidas de 
protección.

Fue bajo este escenario que Minera 
Los Pelambres puso en marcha un 
programa para la recuperación, conser-
vación y protección de este ecosistema, 
con el objetivo de salvaguardar su alta 
diversidad biológica, caracterizada por 
la presencia de flora, fauna terrestre y 
acuática, y por su importancia en la ruta 
migratoria de las aves neotropicales e 
interhemisféricas.

Así, uno de los primeros desafíos 
en materia ambiental fue proteger 
la Laguna Conchalí, lo que implicó 
retirar toneladas de basura, mantener 
el espejo de agua y habilitar una zona 
específica para la visita de turistas y la 
comunidad de Los Vilos.

El trabajo conjunto con diversas ins-
tituciones del Estado permitió que 
años más tarde este sitio alcanzara la 
categoría de Santuario de la Naturaleza 
(2000) y sitio RAMSAR (2004), generando 
la presentación de un plan de manejo 
, el que considera un cronograma de 
acciones vinculadas al régimen hídrico, 
control de especies invasoras y moni-
toreo ambiental, entre otras.

“Son más de cincuenta las personas, 
muchas de ellas de la provincia, las que 
se empeñan a diario en cumplir no sólo 
nuestros compromisos ambientales 
que apuntan a la conservación, pre-
servación y desarrollo de estas áreas, 
sino también aquellos que pretender 
contribuir a la educación y valoración 
de la identidad natural del territorio”, 
comenta Marcela Poulain, jefe de Gestión 
de Riesgos Regulatorios de Minera Los 
Pelambres.

Así como la Laguna Conchalí, la gestión 
de Minera Los Pelambres en esta ma-
teria considera también la protección 
de otras cinco áreas con un alto valor 
ecológico: Cordillera Sur, área protegida 
para garantizar la sustentabilidad de la 
vegetación utilizada para el alimento 
del ganado en la alta cordillera; Alto 
Andino, territorio conformado por 
los sectores de Piuquenes, Hualtatas, 
Quebrada Talca y Manque, donde se 
ejecuta un plan de conservación de áreas 
con humedales altoandinos y hábitat 

Conservación de ecosistemas 
en la provincia de Choapa

olivillo, sumando en total 26.922 hec-
táreas o 269 km2 de conservación de 
ecosistema en la comuna de Los Vilos.

De todos ellos, los últimos tres tam-
bién han sido nombrados Santuario de 
la Naturaleza, convirtiendo a Minera 
Los Pelambres en la empresa privada 
con más áreas protegidas (4) bajo esta 
categoría en todo el país.

“Entre los compromisos que hemos 
asumido como Compañía está el fo-
mentar una ganancia en biodiversi-
dad y contribuir a la conservación 
de ecosistemas, y a la fecha hemos 
logrado muy buenos resultados. Es 
nuestro interés seguir trabajando en 
esta senda para que estos y otros sitios 
continúen siendo una riqueza para 

las actuales y futuras generaciones”, 
asegura Mauricio Larraín, Gerente 
General de Minera Los Pelambres.

En línea con su compromiso medio 
ambiental, la empresa minera trabaja 
ahora en el diseño de un proyecto que 
busca habilitar y construir un centro 
de interpretación y visitantes en el 
Cerro Santa Inés -replicando lo que se 
realizó en el Centro Andrónico Luksic 
Abaroa y en el Parque Rupestre Monte 
Aranda-, esto en respuesta al desafío 
de incorporar el área protegida como 
un espacio para la recreación y educa-
ción ambiental abierto, que permita 
a la comunidad conocer la riqueza 
biológica de la región y la importancia 
de su conservación.

LA OTRA CARA DE LA MINERÍA EN LA REGIÓN

El proyecto más próximo en la materia apunta a generar un espacio para la educación ambiental en el Cerro Santa Inés, replicando lo que se 
realiza en el Centro Andrónico Luksic y en el Parque Rupestre Monte Aranda.

CEDIDA

El proyecto más próximo 
en la materia apunta a 
generar un espacio para la 
educación ambiental en el 
Cerro Santa Inés

Es nuestro interés 
seguir trabajando en 
esta senda para que 
estos y otros sitios 
continúen siendo 
una riqueza para las 
actuales y futuras 
generaciones”

MAURICIO LARRAÍN

GERENTE GENERAL DE MINERA 
LOS PELAMBRES.

Lionel Varela  / LOS VILOS

@eldia_lvarela

Bajo el desafío de ampliar la cobertura de protección de sistemas frá-
giles en la región de Coquimbo, el Ministerio del Medio Ambiente ha 
liderado los esfuerzos por decretar como Santuario de la Naturaleza 
a otros sitios también catalogados en su momento con prioridad de 
conservación.
Se trata del Estero Derecho de Paihuano, de los Humedales Tongoy 
de Coquimbo y de la Raja de Manquehua-Poza Azul en la comuna de 
Salamanca, tres áreas que sumadas a las administradas por Minera 
Los Pelambres, sitúan a la región de Coquimbo en el tercer lugar de las 
regiones con más sitios de conservación en el país, sólo por detrás de 
Valparaíso (11) y la zona Metropolitana (11).

Santuarios en la región


